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Европа перед вызовами  
Хакан Фидан: Евросоюз несет издержки  
из-за украинского конфликта

54 Кавказский узел
Кто и почему хочет укрепить  
свои позиции в регионе

Слушания в комиссии по 
правам человека Конгрес-

са США «О правах человека 
в Азербайджане» по тради-
ции превратились в чисто ар-
мянский балаган, при том, что 
в нашей стране единую друж-
ную семью составляют десят-
ки наций и народностей. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Знаменитый слоган кандидата 
в президенты США Дональда Трампа 
звучит: «Америка прежде всего!», од-
нако мы легко можем опровергнуть 

его с фактами на руках аж с октя-
бря 1992 года, с момента принятия 
в стенах Капитолия так называемой  
«907-й поправки», которую иначе как 
актом вопиющей дискриминации не 
назовешь. И подноготную политиче-
ских проституток вроде Адама Шиф-
фа с Бобом Менендесом на каждом 
углу могут вам перечислить заокеан-
ские избиратели, недоумевающие, как 
могут раз за разом баллотироваться 
на высокие законодательные должно-
сти и даже выигрывать электораль-
ные гонки люди, по которым тюрьма 
плачет в каком-нибудь Гуантанамо.  

Если быть объективными, сразу 

после Отечественной войны 2020 года 
члены французского, американского 
и европейского парламентов приду-
мали десятки текстов «обвинитель-
ных резолюций» относительно «агрес-
сии Баку» в отношении то Армении, 
то карабахских армян - даже экологи, 

простоявшие на морозе у Лачинской 
дороги целых три месяца с целью не 
допустить в страну ввоз оружия и вы-
воз природных ресурсов, были окре-
щены «спецназом в гражданском». 

Иран продолжает жесткую 
критику в адрес России за 

ее настоятельные призывы по 
реализации проекта Зангезур-
ского коридора, который объе-
динит между собой транспорт-
ные инфраструктуры Азербайд-
жана, Армении, Ирана, России 
и Турции, что откроет новые 
возможности для инвестиро-
вания в крупномасштабные ре-
гиональные проекты.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Как заявил Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев, «Зангезурский 

коридор обязательно будет открыт, 
хочет того Армения или нет».

Дело в том, что в создании транс-
портных связей между основной тер-
риторией Азербайджана и его Нахчы-
ванской автономией Тегеран видит 
прямую угрозу своим национальным 
интересам, полагая, что в случае ре-
ализации вышеуказанного проекта 
ИРИ потеряет сухопутную границу 
с Арменией и, соответственно, че-
рез Армению и Грузию выход в Ев-
ропу. Кроме этого, в Тегеране рас-
сматривают Зангезурский коридор 
в качестве реальной геополитиче-
ской угрозы. 

Французский неоколониа-
лизм представляет собой 

темную страницу современной 
истории, открывающую перед 
цивилизованным миром ясную 
картину колониальных практик.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Несмотря на декларации о ра-
венстве и правах человека, глубоко 
укоренившиеся неоколониальные 
стратегии продолжают демонстри-
ровать свое влияние посредством 
эксплуатации и подавления корен-
ных народов в заморских террито-
риях, оставляя после себя глубокие 

шрамы разрушения и разделения.
Замаскированный под лицемер-

ные заявления о содействии разви-
тию и самоопределению, француз-
ский неоколониализм в реальности 
выражается через экономическую 
зависимость, культурное домини-
рование и политическое подавление 
коренных народов островных госу-
дарств Новой Каледонии, Француз-
ской Полинезии и др. Эти действия 
затрагивают основы человеческого 
достоинства и право на самоопре-
деление, вызывая постоянные кон-
фликты, способствующие нестабиль-
ности и насилию в обществе.
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Остался на бумаге?         
Москва настаивает на открытии  
Зангезурского коридора, а Иран противится

Эхо колониального прошлого
Международное сообщество закрывает глаза  
на имперские амбиции ряда стран

Спустя неполных четы-
ре года после окончания  

Отечественной войны оккупи-
рованные некогда территории 
не просто переживают реанима-
цию, а обретают вторую моло-
дость, что гарантирует им пол-
ноценно обновленную жизнь. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Не только инфраструктура и жи-
лье, но и школы, детские сады, му-
зеи, драматические театры, Площадь  
Государственного флага, Карабах-
ский государственный университет - 
как будущий флагман отечественных 

вузов - все это лишь видимая часть 
глобально значимой витрины доро-
гих нашему сердцу городов: Шуша 
и Ханкенди, где на каждом шагу ощу-
щается личная забота Президента 
Ильхама Алиева. 

Витрина Страны огней 
Некогда разрушенный Карабах  

возрождается на глазах 

 4

Еще раз о национальных интересах
Как американцы путают «божий дар с яичницей» 

6 Новая эра  
сотрудничества

Заседание Пленума Конституци-
онного суда Азербайджанской Респу-
блики по особому конституционно-
му производству по итогам внеоче-
редных выборов в Милли Меджлис 

Азербайджанской Республики на-
значено на 15.00 21 сентября.

Об этом АЗЕРТАДЖ сообщи-
ли в пресс-службе Конституцион-
ного суда.

Заседание Пленума Конституционного суда 
в связи с итогами внеочередных выборов 

в Милли Меджлис назначено на 21 сентября

Уважаемые работники нефтяной 
промышленности!

С чувством большой гордости 
сердечно поздравляю вас с 30-лети-
ем «Контракта века» и с вашим про-
фессиональным праздником - Днем 
нефтяника - 20 Сентября!

«Контракт века», являющийся 
знаменательным историческим со-
бытием для нашей страны, и День 
нефтяников тесно связаны с именем 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева.

Подписанный тридцать лет на-
зад благодаря дальновидной полити-
ке и железной воле великого лидера 
«Контракт века» явился поворотной 
точкой в развитии Азербайджана, 
наша страна стала активной участ-
ницей международных энергетиче-
ских проектов. Реализованные со-
вместно с зарубежными партнерами 
крупные проекты не только обеспе-
чили стране стратегическое поло-
жение на энергетической карте, но 
и внесли вклад в стабильность ми-
рового энергоснабжения.

Реализовав этот крупный про-
ект, общенациональный лидер оста-
вил в наследство будущим поколе-
ниям Азербайджана экономическую 
независимость и устойчивое разви-
тие. За последние 30 лет экономика 
страны усилилась, укрепились пози-
ции Азербайджана на региональном 
и глобальном уровнях. Были привле-
чены крупные иностранные инве-
стиции, модернизирована инфра-
структура, созданы новые рабочие 
места и значительно улучшились ус-
ловия жизни населения.

Благодаря развитию нефтегазо-
вого сектора, диверсифицированной 
энергетической политике, современ-
ной энергетической инфраструкту-
ре и международному сотрудниче-

ству Азербайджан стал надежным 
партнером и образцовой страной. 
Поставки «голубого топлива» уже 
в десять стран мира и постоянное 
расширение круга охвата энергети-
ческих проектов повышают значи-
мость нашей страны в регионе, а так-
же создают возможности для раз-
вития новых секторов экономики.

Принимая во внимание глобаль-
ные вызовы, Азербайджан реализует 
новые инициативы для наращива-
ния возобновляемых энергоресурсов. 
«Год солидарности во имя зеленого 
мира» и международное меропри-
ятие COP29, которое будет прини-
мать Азербайджан, являясь возмож-
ностью с точки зрения широкого ис-
пользования устойчивых источников 
энергии, а также развития междуна-
родного сотрудничества в этой сфе-
ре, внесут важный вклад в решение 
глобальных экологических проблем.

Постоянно развивающийся не-
фтегазовый сектор в настоящее вре-
мя переживает новый исторический 
период. Большие успехи, достигну-
тые за минувшие годы, непосред-
ственно связаны с развитием энер-
гетической сферы и ее фундамента 
- «Контракта века».

Верю, что ваши успехи в нефтя-
ной промышленности Азербайджа-
на станут примером для будущих по-
колений. Уверен, что плоды вашего 
самоотверженного труда еще дол-
гие годы будут служить нашему на-
роду. Желаю каждому из вас новых 
свершений и успехов на этом пути!

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 19 сентября 2024 года

Работникам нефтяной промышленности 
Азербайджана по случаю 30-летия  

«Контракта века» и Дня нефтяников

Ильхам АЛИЕВ:

Главное наше поже-
лание - использование 
при возвращении лю-
дей лучшего архитек-
турного опыта, пере-
довых, включая «зеле-

ные», технологий

20 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял участие 
в открытии после ремонта сту-
денческого общежития Кара-
бахского университета в горо-
де Ханкенди.

Министр науки и образования 
Эмин Амруллаев и ректор Карабах-
ского университета Шахин Байрамов 
подробно проинформировали главу 
государства о проделанной работе.

Для проживания студентов и со-
трудников в университетском го-
родке выделены соответствующие 
здания.

Президент Ильхам Алиев озна-
комился с условиями, созданными 
в студенческом общежитии. Пред-
назначенное для проживания сту-
дентов общежитие состоит из 5 зда-
ний квартирного типа. Все здания 
капитально отремонтированы на 
уровне современных стандартов. 
Квартиры оснащены соответству-
ющим оборудованием, условия про-
живания приведены в соответствие 
с современной концепцией кампу-
са. В общежитии также будут функ-
ционировать зоны отдыха, столовая 
и спортивная площадка. В целом, 

в общежитии обеспечено бесплатное  
размещение 1154 студентов.

В университетском городке в 4 зда-
ниях, предназначенных для прожи-
вания сотрудников и членов их се-

мей, имеется в общей сложности 186 
квартир. Все квартиры капиталь-
но отремонтированы и оснащены 
соответствующим оборудованием. 
В настоящее время здесь обеспече-

но размещение до 140 сотрудников 
и членов их семей. Предусмотрено, 
что в период работы в университете 
сотрудники будут проживать в этих 
квартирах на бесплатной основе.

Наш пример - свет надежды
Поездка Президента Ильхама Алиева в Ханкенди

Состоялось открытие после ремонта  
студенческого общежития Карабахского университета

bp и SOCAR подписали Меморандум  
о взаимопонимании по двум блокам 

в Каспийском море



Событие
2 Бакинский рабочий

суббота, 21 сентября 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

20 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял участие в открытии 
после ремонта Карабахского уни-
верситета в городе Ханкенди.

Глава государства был проин-
формирован об условиях, создан-
ных в высшем учебном заведении.

Отметим, что 28 ноября 2023 года 
Президент Ильхам Алиев подписал 
Распоряжение «О создании Карабах-
ского университета». Согласно Рас-
поряжению, в целях удовлетворения 
спроса на  высококвалифицирован-
ные кадры в соответствии с социаль-
но-экономическими потребностями 
региона и сохранения исторически 
существующих традиций в сфере об-
разования, на базе высшего учебного 
заведения, расположенного в горо-
де Ханкенди, в подчинении Мини-
стерства науки и образования Азер-
байджанской Республики было со-
здано юридическое лицо публичного 
права «Карабахский университет».

Благодаря вниманию и заботе 

главы государства в университете 
за короткий период была создана со-
временная образовательная инфра-
структура. На всей территории выс-
шего учебного заведения были про-
ведены широкомасштабные работы 
по благоустройству. Парк перед глав-
ным учебным корпусом был снесен, 
а на его месте разбит новый совре-
менный парк площадью 2,3 гектара.

Президент Ильхам Алиев озна-
комился с условиями, созданными 
в Карабахском университете.

Все учебные здания капитально 
отремонтированы. Обновлен фасад 
главного учебного корпуса, проложе-
ны коммуникационные линии, учеб-
ные и административные кабинеты 
оснащены соответствующим обору-
дованием, отвечающим современ-
ным требованиям.

Карабахский университет в на-
стоящее время размещается в 3 учеб-
ных зданиях. В главном учебном кор-
пусе действуют факультеты  педа-
гогики, инженерии, гуманитарных 
и социальных наук, экономики и ту-

ризма, во 2-м учебном здании - фа-
культет искусств, в 3-м учебном зда-
нии - Международный лингвисти-
ческий центр.

В целях закрепления теоретиче-
ских знаний студентов практически-
ми навыками, с учетом соответствую-
щих потребностей первого учебного 
года в университете созданы 6 лабо-
раторий (физическая, химическая, 
мехатроники, робототехники, ком-
пьютерная лаборатория и лаборато-
рия графического дизайна, компью-
терная лаборатория и лаборатория 
программирования).

Услугами университетской би-
блиотеки, оформленной по совре-
менным стандартам, могут одновре-
менно пользоваться 200 студентов. 
В фонде библиотеки имеется более 
6 тысяч учебников и другой литера-
туры на азербайджанском, англий-
ском и русском языках. Здесь студен-
ты могут воспользоваться широкими 
возможностями системы «Электрон-
ная библиотека».

В этом учебном году с учетом по-

требностей страны и региона, а так-
же современных трендов междуна-
родного рынка труда подготовка ка-
дров в Карабахском университете на 
начальном этапе будет проводить-
ся на 6 факультетах - педагогиче-
ском, искусств, гуманитарных и со-
циальных наук, экономики, инже-
нерии и туризма.

В настоящее время в универси-
тете работает 160 сотрудников. Из 
них 60 человек - члены академиче-
ского состава, а 100 - администра-
тивно-технический персонал.

При выборе кадров преимуще-
ство отдавалось профессиональным 
специалистам, обладающим знания-
ми и навыками, важными для орга-
низации деятельности Карабахско-
го университета по международным 
стандартам. Объявления о ваканси-
ях на замещение соответствующих 
должностей были доведены до вни-
мания широкой общественности на 
официальном сайте Министерства 
науки и образования и в социаль-
ных сетях университета.

В настоящее время продолжает-
ся работа по привлечению к акаде-
мической деятельности профессио-
нального и опытного отечественного 
и зарубежного профессорско-препо-
давательского состава. В этом про-
цессе в центре внимания находятся 
азербайджанские ученые, прожива-
ющие за рубежом, и молодые люди, 
получающие образование в престиж-
ных зарубежных высших учебных за-
ведениях в рамках соответствующих 
государственных программ.

Было сообщено, что на 2024/2025 
учебный год в плане приема студен-
тов на бакалавриат предусмотрено 
1120 мест. По итогам экзаменов, про-
веденных Государственным экзаме-
национным центром, приняты 1104 
студента, план приема выполнен на 
98,5 процента.

Среди студентов, поступивших 
в Карабахский университет, 101 че-
ловек набрал более 600 баллов, а 385 
человек - более 500 баллов. Самый вы-
сокий результат - 683,8 балла - зареги-
стрирован по специальности «Право-

ведение». Победивший в олимпиаде 
абитуриент был принят в универси-
тет вне конкурса на специальность 
«Электрическая и электронная ин-
женерия». В целом средний балл по-
ступления в Карабахский универси-
тет по I-IV группам специальностей 
составил 467,6.

Кроме того, в первом учебном 
году в Карабахском университете 
были организованы группы SABAH 
по специальностям «Правоведение», 
«Преподавание иностранного язы-
ка (английский)», «Финансы и бух-
галтерия». 60 студентов, добившихся 
успеха в конкурсе среди студентов 
различных высших учебных заве-
дений, завершивших первый учеб-
ный год (курс), будут получать об-
разование во втором учебном году 
в группах SABAH Карабахского уни-
верситета по указанным 4 специ-
альностям.

Глава государства встретился с пре-
подавателями и студентами Кара-
бахского университета и выступил 
на мероприятии.

В городе Ханкенди сдан в пользование после ремонта Карабахский университет
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял участие в мероприятии

Наш пример - свет надежды

- Доброе утро. Прежде всего, хочу 
сердечно поздравить вас и весь азер-
байджанский народ с Днем государ-
ственного суверенитета! Мы вместе 
отмечаем этот день в Ханкенди. Уве-
рен, что отныне 20 Сентября будет 
широко отмечаться в Азербайджане.

Ровно год назад героическая Азер-
байджанская армия полностью вос-
становила государственный сувере-
нитет. В результате антитеррористи-
ческой операции, продолжавшейся 
менее одного дня, сепаратисты были 
уничтожены, Азербайджан полностью 
восстановил свой государственный 
суверенитет, международное право 
взяло верх и Азербайджан вновь по-
казал свою мощь. Мы всегда с боль-
шой благодарностью вспоминаем 
наших героических военных, по-
даривших нам этот день. Мы всег-
да храним и будем хранить в своих 
сердцах светлую память о наших ше-
хидах, отдавших жизнь за Родину. 
Да упокоит Аллах души всех наших 
шехидов. Во время Отечественной  
войны и антитеррористической опе-
рации более 3 200 наших героических 
шехидов возвысились на вершину 
шехидства. Их отвага и патриотизм, 
отвага и патриотизм других наших 
героических военнослужащих яв-
ляются основными факторами По-
беды. Во второй Карабахской войне 
за Родину сражалось более 90 тысяч 
молодых азербайджанцев.

Как вам известно, в течение  
44 дней наша славная Армия каждый 
день шла вперед, каждый день осво-
бождала от оккупации населенные 
пункты и, насколько мне известно, 
в мировой военной истории подоб-
ных военных операций не было. Мы 
ни одного дня не отступали. Каждый 
день освобождали несколько сел, не-
сколько поселков, городов. Ни один 
человек не покинул поле боя. А по 
собственному признанию офици-
альных лиц Армении, в армянской 
армии было более 12 тысяч дезер-
тиров. О чем это говорит? Конечно 
же, это показывает высокие мораль-
ные качества нашего народа. Вместе 
с тем это показывает, что молодежь, 
которая шла вперед, была в такой 
степени воспитана в патриотиче-

ском духе, что для нее освобожде-
ние родных земель стало самой по-
четной миссией. Молодежь, грудью 
шедшая вперед, на смерть, жила од-
ной целью - восстановить наше на-
циональное достоинство, и мы это 
сделали. Поэтому морально-психо-
логическое преимущество еще раз 
показывает наше общее преимуще-
ство. Как Верховный Главнокоман-
дующий страны, прошедшей войну, 
рассматривая, анализируя факто-
ры, обусловившие результаты вой-
ны, с полной уверенностью могу ска-
зать, что на первом месте находятся 
вопросы национального духа, мо-
ральной подготовки. Конечно, про-
фессионализм, героизм, техническое 
оснащение - все это тоже важные 
факторы, но если не будет мораль-
ного преимущества, национального 
мышления, то никакая самая силь-
ная армия никогда не сможет за- 
воевать Победу.

Как вам известно, сегодня во 
многих местах в мире происходят 
войны, военные конфликты, стол-
кновения. Их становится не меньше, 
а больше, и все на виду. У нас доста-
точно возможностей, информации 
для того, чтобы провести сравнения. 
В течение 44 дней каждый день идти 
вперед, прорывая в сложных геогра-
фических условиях 5-6, а в некото-

рых местах 7 линий обороны врага, 
подниматься снизу вверх, неся по-
тери, освободить такую неприступ-
ную крепость как Шуша, взбираясь 
на отвесные скалы только с легким 
оружием, - какая армия в современ-
ной истории продемонстрировала 
такой героизм, профессионализм! 
Это правда.

Естественно, мы по праву гордим-
ся и будем вечно гордиться этой По-
бедой, нашими военными. Но я уве-
рен, что любой непредвзятый анали-
тик, военный эксперт и объективный 
человек, анализируя всю эту нашу 
44-дневную героическую летопись, 
должен прийти к такому же выводу.

Что касается проведения ан-
титеррористической операции, то 
и здесь продолжавшаяся всего не-
сколько часов операция заверши-
лась полной Победой Азербайд-
жанской армии. Более чем 15-ты-
сячный военный контингент армии 
Армении оказался в абсолютно па-
рализованном состоянии, и через 
несколько часов мы уже начали об-
суждать с ними условия капитуля-
ции. Сейчас говорят, что продолжа-
лась 23 часа. Да, общий процесс про-
должался 23 часа. Но военная часть 
этого процесса продолжалась все-
го несколько часов. Все это еще раз 
демонстрирует мощь нашего госу-

дарства, волю нашего народа, вос-
питание, способности молодого по-
коления. вторая Карабахская война 
и антитеррористическая операция 
позволили Азербайджану восстано-
вить не только международное пра-
во, но и свое национальное досто-
инство, продемонстрировали все-
му миру, что несправедливость не 
может продолжаться вечно.

В период оккупации у меня были 
многочисленные встречи с бывши-
ми переселенцами. Как вам известно, 
для улучшения условий их жизни го-
сударство реализовало многие важ-
ные проекты. Мы почти каждый год 
переселяли в новые поселки, дома, 
квартиры 15-20 тысяч бывших пере-
селенцев, и, таким образом, уровень 
их жизни улучшался. Более 300 ты-
сяч бывших переселенцев уже были 
переселены из тех общежитий, не-
пригодных мест, детских садов. Но 
в то же время, каждый раз встреча-
ясь с ними, я говорил, что это ваше 
временное место жительства, наста-
нет день и на освобожденных зем-
лях для вас будут созданы еще более 
прекрасные условия. Я верил в это, 
они тоже верили. Весь наш народ 
верил в это, жил этой мыслью. Но 
в то же время с годами я видел, что 
их надежды постепенно тают. И это 
естественно, потому что оккупация 
длилась около 30 лет.

Тысячи, десятки тысяч бывших 
переселенцев не смогли увидеть этот 
день Победы, ушли из жизни. Есте-
ственно, анализируя происходящие 
в мире процессы - существующую 
несправедливость, то, что между-
народное право не работает, под-
держку крупными державами Ар-
мении - все это, анализируя геопо-
литическую ситуацию, возможно, 
кто-то мог подумать, что мы долж-
ны вечно жить с этой оккупацией. 
Мы разнесли в пух и прах все эти 
тезисы, все эти парадигмы. Мы по-
казали, что если есть сильная воля, 
профессионализм, патриотизм, мо-
лодое поколение, воспитанное в на-
циональном духе, то никакая сила 
не может устоять перед этим наро-
дом. Ни  6, 7, 8, 9, 10 линий оборо-
ны, ни географическое преимуще-

ство армянской армии, поскольку 
они разместились на всех высотах,  
ни крупные державы, ни государ-
ства, вооружающие Армению и ока-
зывающие ей моральную и физиче-
скую помощь. Когда все эти факторы 
выступают как единое целое, никто 
не может устоять перед этим наро-
дом. Мы показали всему миру и на-
родам, которые сегодня страдают от 
оккупации и даже колониализма, что 
надо жить с верой. Никогда нельзя 
терять веру. Если утратить веру, то 
справедливость никогда не востор-
жествует. Но в мире есть справедли-
вость. Меня, как Президента, в опре-
деленные периоды тоже посещали 
подобные мысли о том, что, навер-
ное, в мире нет справедливости. Но 
я знал, что для того, чтобы достичь 
справедливости, ее нужно добиться. 
Она не упадет с неба. Ты прав, весь 
мир признает, знает, что ты прав, но 
результата нет. Поэтому это должно 
стать основой и для нашей будущей 
деятельности. Конечно, для многих 
народов, которые сегодня страдают 
от оккупации и сталкиваются с не-
справедливостью, наш пример яв-
ляется светом надежды. Это важ-
но. Но для нашего народа в будущем 
верить в свои силы, быть сильным, 
построить мощное государство, ни 
от кого не зависеть, ни перед кем не 
преклоняться - вот наши основные 
цели. Для того, чтобы обеспечить 
это, конечно же, должна быть госу-
дарственная политика, и она есть. 
Должно быть единство в обществе, 
и это тоже есть. 44-дневная Отече-
ственная война показала, что, воз-
можно, ни в одной стране нет об-
щества, демонстрирующего такое 
единство, как наше. Последующее 
поколение, молодежь тоже должны 
идти по этому пути. Прежде всего 
они должны воспитываться в наци-
ональном духе, быть приверженны-
ми своей культуре, традициям, ду-
ховным ценностям. Они не должны 
попадать под чье-либо влияние, ве-
стись на различные обещания. Три-
дцатилетний период оккупации пока-
зал это. Можно сказать, практически 
все крупные силы, все они, хотели 
сделать эту оккупацию вечной. Ни-

кто не хотел, чтобы наш народ из-
бавился от этой оккупации. То есть 
они хотели постоянно держать нас 
под давлением, постоянно использо-
вать эту оккупацию как фактор вли-
яния, обеспечить свои интересы и, 
в конечном итоге, заставить нас сми-
риться с этой ситуацией. В период 
оккупации гости из разных столиц 
неоднократно заявляли, что воен-
ного решения этого вопроса, этого 
конфликта не существует. Возмож-
но, и вы помните: был такой тезис 
- военного решения этого нет, надо 
решить мирным путем. В то время 
еще не говорили «первая Карабах-
ская», но заявляли, что результаты 
Карабахской войны тоже следует 
учитывать. То есть с чем они хоте-
ли нас заставить смириться?! С по-
ражением. Они хотели, чтобы наш 
народ смирился с этим поражением.

Другой тезис состоял в том, что 
надо начать сотрудничество с Арме-
нией. По линии неправительствен-
ных организаций проводились раз-
личные семинары. И некоторые из 
наших, кто продался иностранным 
кругам, ездили на эти тренинги, як-
шались с армянами, сговаривались, 
объединялись и организовывали со-
вместные собрания. О каких кон-
тактах с кровожадным врагом, со-
вершившим Ходжалинский геноцид 
и уничтожившим все наши города 
и села в Карабахском регионе, мог-
ла идти речь? Но цель тех, кто хо-
тел сделать эту оккупацию вечной, 
и заключалась в том, чтобы буду-
щее поколение, молодое поколение 
больше не захотело войны, чтобы 
мы помирились с Арменией, а окку-
пация сохранилась. Мы, азербайд-
жанский народ, разрушили все эти 
планы, разгромили их. 

Именно поэтому по сей день нас 
необоснованно обвиняют, на нас ока-
зывают давление. Каждое утро я зна-
комлюсь с прессой, в том числе со 
статьями об Азербайджане, публи-
куемыми в разных уголках мира. Се-
годня рано утром я вижу, сколько не-
обоснованных обвинений выдвига-
ется против нас. 

Выступление Президента Ильхама Алиева
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Причем, политики и высокопо-
ставленные лица различных стран 
Запада, официальные представители 
некоторых стран используют непри-
емлемые выражения, дескать, Азер-
байджан захватил Карабах. То есть 
это верх двуличия, лицемерия. Как 
страна может захватить собствен-
ную землю?! Наша война была ос-
вободительной войной. Те, кто это 
говорит, и те, кто выдвигает против 
нас обвинения, тоже прекрасно зна-
ют это. Просто двойные стандарты, 
двуличие, лицемерие, исламофобия 
и враждебность к нашему народу - 
мы никогда не должны забывать об 
этом, и молодое поколение должно 
это знать. Потому что вы, естествен-
но, не пережили те годы и изучае-
те историю по книгам. Поэтому на 
преподавателей как средних школ, 
так и вузов ложится очень большая 
ответственность. Сегодня я хочу 
особо отметить наших преподава-
телей и их работу. Потому что они 
сыграли и сегодня играют большую 
роль в воспитании нашей молодежи 
в духе патриотизма. Есть два источ-
ника воспитания - семья и учитель. 
К счастью, в Азербайджане преобла-
дают семейные ценности, и так долж-
но быть всегда. Наши традиции дик-
туют это. В то же время в некоторых 
западных странах семейные ценности 
обрели абсолютно уродливую форму, 
что справедливо вызывает у каждо-
го из нас чувство отвращения. Поэ-
тому семейные ценности и семейное 
воспитание должны быть защище-
ны в первую очередь. Еще раз гово-
рю, учителя активно и эффективно 
работают для повышения знаний де-
тей, молодежи, в то же время воспи-
тания их в духе патриотизма. Вторая 
Карабахская война показала это. Мо-
лодые люди, никогда не видевшие Ка-
рабах, шли на смерть за Карабах, го-
товы были идти на смерть, они ста-
ли шехидами, были ранены. Но все 
же они не остановились, чтобы обе-
спечить эту Победу.

Многие наши военнослужащие, 
находившиеся в военных госпита-
лях, обращаясь к врачам, говорили: 
поскорее вылечите меня, поставьте 
меня на ноги, чтобы я снова пошел 
воевать. Таких было много. После ле-
чения военнослужащие, получившие 
легкие ранения, вновь добровольно 
отправлялись в зоны боевых действий.

Сегодня также открывается Ка-
рабахский университет. Это откры-
тие могло состояться в любой день. 
Но я посчитал, что было бы правиль-
нее, чтобы это произошло 20 сентя-
бря, потому что это уже наша слав-
ная история. Считаю, что создание 
Карабахского университета является 
историческим событием, и в ноябре 
прошлого года было подписано соот-
ветствующее Распоряжение. Потом 
я побывал здесь, -  это моя третья по-
ездка сюда, - и все поручения были 
даны, Министерство науки и обра-
зования вскоре приняло все необ-
ходимые меры. Можно сказать, что 
здание было отстроено заново. Это 
здание было построено в советское 
время азербайджанскими архитек-
торами, строителями. Во время ок-
купации была проведена определен-
ная работа по его арменизации. Эти 
признаки полностью стерты. Терри-
тория перед зданием открылась, раз-
бит красивый парк. Был подготовлен 
мастер-план, то есть в предстоящие 
годы, наверное, в ближайшие три года, 
будут построены новые учебные кор-
пуса. Создано прекрасное общежи-
тие, я сегодня ознакомился с ним. Са-
мое главное, сюда с большим энтузи-
азмом стала приезжать молодежь, то 
есть студенты. Сейчас мне сообщи-
ли, что здесь 1200 студентов. Здесь 
есть студенты со всех регионов на-
шей страны. Студенты, набравшие 
высокие баллы, в том числе более 600 
баллов, участвуют во встрече вместе 
с нами и приехали сюда с большим 
энтузиазмом. Сформирован и препо-
давательский состав. Знаю, что пре-
подаватели также с большим энту-
зиазмом приступают к этой работе. 
Надеюсь, что Карабахский универси-
тет станет одним из наших ведущих 
вузов. Для этого есть все возможно-
сти. Согласно предоставленной сей-
час информации, уже созданы шесть 
факультетов. В предстоящие годы бу-

дет создан и медицинский факультет. 
В Ходжалы будет действовать факуль-
тет аграрных наук, в Шуше - факуль-
тет туризма. То есть это будет уни-
верситет, соединяющий несколько го-
родов. Конечно, здесь будут учиться 
бывшие переселенцы, которые вер-
нутся в Карабах, их дети, сюда будет 
приезжать молодежь со всех уголков 
нашей страны.

Это наша историческая земля, 
и я уверен, что в Азербайджане это 
знают все. В мире тоже знают, что 
город Ханкенди был древним азер-
байджанским поселением, о чем сви-
детельствует его название - Ханское 
село. Просто в результате враждеб-
ной политики против Азербайджана 
и нашего народа наш контроль здесь 
на протяжении многих лет был либо 
слабым, либо отсутствовал вообще. 
Потому что заключенные в начале 
XIX века три договора - Кюрекчай-
ский, Гюлистанский и Туркманчай-
ский договоры фактически обуслови-
ли и последующую оккупацию. Имен-
но после этих договоров было начато 
массовое переселение сюда из Ирана 
и Восточной Анатолии армян, кото-
рые никогда не жили на Карабахской 
земле. Это правда, это точная исто-
рия. Просто Армения и армянские 
ученые, как всегда, сфальсифициро-
вав историю, пытались создать вы-
мышленную историю и посредством 
своих лоббистских сетей смогли в не-
которой степени ввести в заблужде-
ние международную общественность.

В начале ХХ века против наше-
го народа были предприняты новые 
враждебные шаги. В 1923 году в Азер-
байджане, Карабахе без какого-ли-
бо основания была создана «Нагор-
но-Карабахская автономная область» 
в составе Азербайджанской Совет-
ской Социалистической Республики. 
Эта область была подчинена центру 
Советского Союза. Таким образом, 
был сделан следующий шаг для того, 
чтобы отделить этот регион от Азер-
байджана. За три года до этого у нас 
совершенно необоснованно отобра-
ли Зангезур, то есть Западный Зан-
гезур. Сделали это в ноябре 1920 года, 
через несколько месяцев после паде-
ния Азербайджанской Демократиче-
ской Республики. А в 1923 году под 
нас подложили еще одну бомбу с ча-
совым механизмом, после чего здесь 
стала проводиться политика массо-
вой арменизации. Советское прави-
тельство намеренно переселяло сюда 
армян из различных мест, в том числе 
из Армении, чтобы увеличить числен-
ность армян здесь, то есть в рамках 
тогдашней автономной области. В то 
же время не было должной реакции 
на существовавшие здесь сепаратист-
ские тенденции. Только после прихода 
к власти в 1969 году великого лидера 
Гейдара Алиева здесь были уничто-
жены все логова сепаратистов и со-
здана стабильность. В бывшей «На-
горно-Карабахской автономной об-
ласти» численность азербайджанцев 
увеличилась с 9 почти до 30 процен-
тов. Была проложена железная доро-
га, чтобы азербайджанцы могли бы-
стрее приезжать сюда из различных 
регионов. В Ханкенди был построен 
железнодорожный вокзал, созданы 
крупные инфраструктурные объекты 
- Сарсангское, Суговушанское водо-
хранилища. Притом что в период ок-
купации армяне лишили нас и воды. 
Было создано несколько предприя-
тий, и работающие там азербайджан-
цы приезжали из различных регио-
нов, в том числе из Карабахского ре-
гиона. Все это продолжалось. Однако 
после того, как в 1987 году Гейдара 

Алиева отправили в отставку, сепа-
ратисты вновь подняли голову, и на 
этот раз это дорого обошлось нашему 
народу. Возможно, молодежь не зна-
ет и того, что через две недели после 
отставки Гейдара Алиева советский 
армянский ученый опубликовал во 
французской газете «Юманите» ста-
тью о том, что «Нагорно-Карабахская 
автономная область» должна быть 
исключена из состава Азербайджа-
на и присоединена к Армении. Все-
го через две недели, - Гейдар Алиев 
уже не был у власти, - здесь, в Хан-
кенди, и в Армении сразу же нача-
лось движение, были созданы раз-
личные организации. Центральное 
правительство, то есть руководство 
Советского Союза, относилось к это-
му равнодушно. Оно даже, как гово-
рится, стимулировало сепаратистов, 
армянских националистов, подстре-
кая их к большей активности. Была 
поставлена задача отделить Нагорный 
Карабах от Азербайджана. К сожале-
нию, тогдашнее руководство Азер-
байджана продемонстрировало сла-
бость, трусость, а в некоторых случа-
ях и предательство. И в конце 1980-х, 
и в начале 1990 годов мы теряли зем-
ли в результате предательства, тру-
сости как коммунистической власти, 
так и правления Народного фронта.

Азербайджанцы были изгнаны 
из Ханкенди, после этого, через че-
тыре месяца после провозглашения 
независимости, в феврале 1992 года 
был совершен Ходжалинский гено-
цид, в мае 1992 года были оккупи-
рованы Шуша, Лачин, в апреле 1993 
года - Кяльбаджар. Таким образом, 
если вы посмотрите на карту, то уви-
дите, что большой регион вышел из-
под контроля и фактически была со-
здана географическая связь между 
Арменией и Карабахским регионом. 
Вот такой была наша история.

Сегодня вновь выражая уваже-
ние к памяти великого лидера, мы 
еще раз говорим и видим, что если 
бы он по требованию народа не при-
был в Азербайджан в 1993 году, то 
Азербайджан и вовсе мог бы быть 
стерт с карты мира. Была установлена 
стабильность, мы вступили в пери-
од развития, начались созидательные 
работы. Логическим итогом созида-
тельных работ и развития является 
8 Ноября - наш День Победы, осво-
бождение города Шуша, капитуля-
ция Армении, и последующая исто-
рия уже на виду. Если вы проанализи-
руете все наши шаги и проделанную 
нами работу с ноября 2020 года по 
сентябрь 2023 года, то вы увидите, 
что каждый шаг был логическим про-

должением предыдущего, а конечной 
целью каждого шага было 20 Сен-
тября - День государственного су-
веренитета.

Еще раз сердечно приветствую 
вас. Я могу много говорить об исто-
рии Азербайджана, потому что я пе-
режил эту историю, историю послед-
них 30 лет, и находиться сегодня в Ка-
рабахе, в свободном Карабахе, видеть 
вас, видеть улыбающиеся лица сту-
дентов в общежитии, на том балко-
не - это действительно большое сча-
стье. Пожалуй, большего счастья, чем 
это, быть не может. Желаю успехов 
преподавателям и студентам. Хоро-
шо работайте, хорошо учитесь, что-
бы Азербайджан всегда побеждал, 
чтобы всегда - если понадобится и на 
поле боя, и в экономической сфе-
ре, и на политической арене - везде 
Азербайджан всегда был на высоте!  
Поздравляю вас!

***
Ректор Карабахского универси-

тета Шахин Байрамов сказал:
- Уважаемый господин Президент! 

Для нас большая честь от имени се-
мьи Карабахского университета с чув-
ством бесконечной гордости привет-
ствовать Вас. Пользуясь случаем, мы 
прежде всего от имени всего нашего 
коллектива также поздравляем Вас 
с 20 Сентября - Днем государствен-
ного суверенитета Азербайджанской 
Республики.

Конечно, открытие сегодня с Ва-
шим участием Карабахского универси-
тета - это очередное торжество исто-
рической Победы, одержанной под 
Вашим руководством как Верховно-
го Главнокомандующего. Выражаем 
Вам глубокую благодарность за это. 
Хочу особо подчеркнуть, что от име-
ни всего нашего коллектива выража-
ем Вам признательность за создание 
Карабахского университета и ока-
зание огромной поддержки началу 
его деятельности в короткие сроки, 
за постоянную заботу.

На основании Ваших соответству-
ющих поручений и указаний наша ра-
бота по созданию Карабахского уни-
верситета продолжается быстрыми 
темпами. Хочу очень коротко проин-
формировать, что весь наш коллек-
тив сформирован из очень профес-
сиональных людей. У нас вызывает 
чувство большой радости и гордости, 
что объявленный нами план прие-
ма первых студентов в Карабахский 
университет полностью выполнен. 
Особо подчеркнем, что набор сту-
дентов прошел очень качественно. 
Среди студентов, поступивших в наш 
университет, много молодых людей, 

набравших высокие баллы на экза-
менах. Это вызывает у нас гордость 
и еще больше вдохновляет на пути 
построения качественного универ-
ситета.

Конечно, Вами поставлена важная 
задача, чтобы наши студенты стали 
достойными гражданами Азербайд-
жана, высококвалифицированными 
специалистами. Поэтому мы стара-
емся сформировать наш университет 
в соответствии с вызовами новой эпо-
хи, с мечтами и пожеланиями совре-
менной азербайджанской молодежи. 
В нашем университете создан соот-
ветствующий академический контент, 
и мы формируем модель управления 
университетом, отвечающую требо-
ваниям нового времени. Уверены, что 
при Вашей большой поддержке Кара-
бахский университет в кратчайшие 
сроки сможет стать одним из главных 
центров науки, образования и инно-
ваций в Азербайджане. Наше жела-
ние заключается в том, чтобы мы мог-
ли воспитать наших студентов как 
молодежь, приверженную идеям ве-
ликого лидера, обладающую патри-
отическим духом, современным ми-
ровоззрением, верную нашим наци-
онально-нравственным ценностям, 
чтобы вся наша молодежь в будущем 
могла внести достойный вклад в раз-
витие Азербайджана.

По Вашему поручению основ-
ной целью Карабахского универси-
тета является предоставление каче-
ственных услуг высшего образова-
ния, проведение ориентированных 
на результат исследований и приме-
нение инновационных решений, ко-
торые могут быть полезны нашему 
обществу. Конечно, быть представ-
ленными в составе первого универси-
тета, приступившего к деятельности 
на наших освобожденных от оккупа-
ции землях, университета, название 
которого связано с Карабахом, - это 
безграничная честь, а также боль-
шая ответственность для каждого из 
нас. Мы отчетливо понимаем эту от-
ветственность. Вы очень правильно 
подчеркнули, что создали этот уни-
верситет для молодежи, пережившей 
историческую Победу, и создали его 
именно на земле, где была завоевана 
историческая Победа. Это еще боль-
ше повышает нашу ответственность.

Заверяем Вас, что весь наш кол-
лектив мобилизован на выполнение 
задач, которые Вы перед нами поста-
вили. С поступлением 1200 студен-
тов мы стали значительно сильнее, 
у нас коллектив, состоящий из со-
временной молодежи. Можете быть 
уверены, что мы приложим все уси-
лия для выполнения поставленных 
перед нами задач. Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо. Благодарю.

***
Выступившая затем студентка 

Фанара Мамедзаде сказала:
- Уважаемый господин Президент, 

я - выпускница действующей в городе 
Барда полной средней школы №9 Аг-
дамского района, вынужденная пере-
селенка из Лачинского района. Я ни-
когда не видела наших родных земель, 
но хранила эту любовь в своем серд-
це. Сегодня я очень счастлива. Набрав 
642 балла на вступительном экзамене, 
я выбрала специальность «Финансы» 
в Карабахском университете и вер-
нулась в родной край в статусе сту-
дентки. Я верю, что наши студенты, 

должным образом использовав воз-
можности, предоставляемые нам Ка-
рабахским университетом, в будущем 
станут блестящими специалистами 
и вместе будут участвовать в возро-
ждении нашего Карабаха.

В заключение выражаю Вам при-
знательность за освобождение на-
ших родных земель от оккупации и за 
создание для нас, молодежи, шанса 
учиться здесь.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо. Благодарю.

***
Студент Рауф Пенджеев сказал:
- Уважаемый Президент! Я - вы-

пускник полной средней школы №85 
города Баку. Набрав 600 баллов на 
прошлогодних вступительных экза-
менах, был принят в Азербайджан-
ский государственный экономиче-
ский университет. Когда я учился 
на первом курсе, услышал новость 
о том, что Вы подписали Распоря-
жение о создании Карабахского уни-
верситета. Узнав об этом, я захотел 
сделать все возможное,  чтобы стать 
одним из первых студентов Карабах-
ского университета. Для этого я на-
брал высокие баллы на проведенных 
в республике экзаменах по приему 
в группу SABAH и завоевал право 
продолжить обучение в Карабахском 
университете. Очень счастлив и гор-
жусь, что являюсь одним из первых 
студентов Карабахского университета 
и буду одним из его первых выпуск-
ников. Горжусь тем, что сегодня, на 
этом грандиозном мероприятии - от-
крытии Карабахского университета 
- выступаю перед Вами как один из 
студентов группы SABAH. Ханкенди 
- первый город в Карабахе, который 
я посещаю, и приехать сюда в стату-
се студента - это большая гордость. 
Я ознакомился с условиями и инфра-
структурой, созданной в городе Хан-
кенди. Выражаю Вам благодарность 
за созданные здесь условия, а самое 
главное - за то, что в короткие сроки 
Вы привели в состояние готовности 
для нас, студентов, современное об-
щежитие и Карабахский университет.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо.

***
Студентка Зенфира Насирова 

сказала:
- Уважаемый господин Президент! 

Я выпускница школы №1 имени Ашу-
га Панаха города Сальян. На вступи-
тельном экзамене в этом году я набра-
ла 684 балла и поступила в  Карабах-
ский университет на специальность 
«Правоведение». Правда, набранный 
мною балл давал мне возможность 
выбрать и другие вузы нашей респу-
блики. Однако мой выбор пал на Ка-
рабахский университет, и я рада, что 
моя семья тоже одобрила этот выбор, 
потому что получить образование 
здесь - большая гордость для каж-
дого молодого азербайджанца. Се-
годня я участвую в этом мероприя-
тии и очень счастлива, что являюсь 
одной из первых студенток Карабах-
ского университета, а также показа-
ла самый высокий результат среди 
студентов и имею возможность вы-
ступить перед Вами.

Мы, студенты, можем заверить 
Вас, что, получив высшее образование 
и став квалифицированными специ-
алистами, всегда будем приносить 
пользу своей стране и Родине. Хо-
тели бы выразить Вам и Мехрибан 
ханым особую благодарность за все 
созданные условия и за Вашу под-
держку азербайджанской молоде-
жи в целом.

***
Президент Ильхам Алиев: - Спа-

сибо. Благодарю.
Спасибо вам, дорогие друзья, дети. 

Еще раз хочу сердечно поздравить 
вас как с Днем государственного су-
веренитета, так и с открытием Кара-
бахского университета. Желаю вам 
здоровья, успехов и новых побед. Ка-
рабах - это Азербайджан!

***
Затем Президент Ильхам Алиев 

ознакомился с условиями, созданными 
в университетском парке. Было сооб-
щено, что здесь на площади 1,1 гекта-
ра проведены озеленительные рабо-
ты, созданы все условия для отдыха 
преподавателей и студентов.

В заключение было сделано фото 
с преподавателями и студентами Ка-
рабахского университета.

В городе Ханкенди сдан в пользование после ремонта Карабахский университет
Наш пример - свет надежды
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Возрождаемые буквально на глазах, 
они точно так же, как некогда разру-
шенные до основания и напичканные 
минами деревни Агдамского района, 
фундамент которых накануне вновь 
заложил глава государства, являют-
ся свидетелями несопоставимой раз-
ницы между потребительской психи-
кой армянских временщиков и рачи-
тельностью азербайджанских хозяев. 

В декабре прошлого года участни-
ки пресс-тура, в числе которых был 
и автор этих строк, подъезжая к крас-
но-белому шлагбауму близ «Хироси-
мы Кавказа», были предупреждены 
о недопустимости посещения терри-
тории близлежащего села Эйвазхан-
бейли Агдамского района, где некогда 
располагался знаменитый коневодчес-
кий завод, а также стадиона «Имарет» 
- территория была настолько загряз-
нена взрывоопасными предметами, 
что в глазах темнело от одних только 
указателей. Но уже тогда было понят-
но, что нет больше возврата к само-
му понятию «горячая точка», потому 
как нет породившего ее сепаратизма. 

Накануне глава государства лично 
заложил фундамент спортивного со-
оружения, проект которого одобрен 
исполкомом FIFA, а заодно распоря-
дился возродить традиции конезаво-
да, благо генофонд знаменитой поро-
ды лошадей был сохранен. Виртуально 
сопроводив места программного пре-
бывания Президента Ильхама Алиева 
и мысленно вернувшись к проектам, 
начиная с Дороги Победы от Физули 
к Шуше (глава государства дал старт 
поездкам 14 января 2021 года), посе-
щения средней школы в «умном селе» 
Агалы Зангиланского района, передачи 
ключей от собственного жилья быв-
шим переселенцам из Лачина в День 
независимости 28 мая прошлого года, 
невольно прихожу к выводу, что на-
циональное правительство при такой 
силе воли полно решимости восста-
новить жизнь на этой земле, при на-
личии четкого плана «Великого воз-
вращения» до 2030 года и так далее. 

У каждого своя точка отсчета - мо-
лодым максималистам кажется, что за 
четыре года можно и Эверест подви-
нуть к Тихому океану, но людям, пови-
давшим ужасы карабахской оккупации, 
ситуация видится другой: в помине 
нет растянувшихся на многие версты 
прифронтовых траншей на гористой 
пересеченной местности. Практически 
исчезли следы фортификаций хвале-
ной оборонительной «линии Оганя-
на», которую армяне, в том числе се-
паратисты, сообща укрепляли около 
трех десятилетий, а наши подразделе-
ния ее как бы и не заметили, прорвав 
за считанные дни. Зато в тех местах 
почти всюду строительные площадки 
и радующие глаз тысячи националь-
ных триколоров - теперь они особенно 
к месту, особенно в Ханкенди, так как 
20 сентября объявлен Днем государ-
ственного суверенитета на всей тер-
ритории страны. Там особенно актуа-
лен лозунг, озвученный Президентом  
Ильхамом Алиевым осенью 2019 года 
- «Карабах - это Азербайджан!», имея 
в виду, что нет ни нагорной, ни рав-
нинной части священного для нас ре-
гиона. Да и за примером далеко ходить 
не надо - буквально по ходу продви-
жения Национальной армии во время  
Отечественной войны находится стра-
тегическая высота Лелетепе, на вер-
шине которой со 2 апреля 2016 года 
установлен флагшток с развевающимся  
Государственным флагом Азербайд-
жана. 

Для географов это всего лишь холм 
высотой 270 м, но для нашего народа 
- символ гордости за исход четырех-
дневной войны, так как те апрельские 
бои стали первой успешной военной 
операцией Азербайджана после за-
ключения Бишкекских соглашений 
в мае 1994 года. Именно с освобожде-
ния этой высоты начинается долгий 
путь нации и к Победе в Отечествен-
ной войне, кульминацией которой ста-
ло освобождение цитадели в Шуше, 
и к полному восстановлению госу-
дарственного суверенитета, вклю-
чая Ханкенди, хотя языкастый кол-
лективный Запад до сих пор «выра-
жает обеспокоенность и сожаление» 
по поводу «этнической чистки кара-
бахских армян». 

Скорее всего, те же конгрессмены, 
дальше Капитолия ничего не видев-
шие из окна персонального автомо-
биля, не знают, что значит гнетущее 
впечатление от лунного пейзажа, ца-

рившего на большей части Карабах-
ского региона, когда автобус букваль-
но «ползет» по непригодным для ав-
томобильного движения разбитым, 
ухабистым дорогам, которые мало что 
не ремонтировались еще с советских 
времен, но и специально были раз-
биты оккупантами для того, чтобы 
жизнь «малиной не казалась». 

Кстати, тот же Агдам в прошлом 
был довольно-таки крупным городом 
республиканского подчинения с насе-
лением до 50 тыс. человек. Теперь он 
обустраивается согласно распоряже-
ниям главы государства, но когда мы 

осматривали его «центральные ули-
цы» по итогам Отечественной войны 
- от него ничего не осталось, из-под 
земли на пару сантиметров «возвыша-
лись» развалины жилья, музеев, школ 
и фабрик, и повсюду лежали груды не-
пригодных к строительству камней. 
Причем эти разрушения возникли не 
в результате боевых действий, ван-
далы растаскивали покинутые азер-
байджанцами дома на стройматери-
алы для своих жилищ или производ-
ственных объектов, либо банально 
продавали «на экспорт» в Армению 
или в Иран. Судя по всему, эти земли 
варвары не собирались ни обживать, 
ни обустраивать, считая оккупирован-
ные районы исключительно «буфер-
ной зоной» для защиты территорий 
бывшей НКАО, а заодно козыр ной 
картой (речь идет прежде всего о Ла-
чине и Кяльбаджаре) в переговорах 
с официальным Баку. Но тогда воз-
никает законный вопрос: почему за 
28 лет так и не расцвела даже «серая» 
экономика ни в Гадруте, ни в Шуше, 
ни в Ханкенди, если армяне считали 
их «священными», а предпочтение от-
давалось проституции, торговле нар-
котиками и оружием? 

Что касается витрины, чем не об-
разцово-показательным является «Ум-
ное село» Агалы, местное население 
которого уже более двух лет назад вер-
нулось даже из столичных благоустро-
енных квартир, ничуть не жалея о вы-
боре. Когда-то это было обычное кол-
хозное хозяйство, и оно ничем особо 
не отличалось от других населенных 
пунктов. Сегодня же именно здесь была 
построена первая образцово-показа-
тельная смарт-деревня, где использу-
ется экологически чистая энергия, по-
лученная при помощи солнца, ветра 
и воды, где нет не только нефти, газа 
и угля, но даже привычных селянам 
прошлого дров. В деревне, в том числе 
при помощи зарубежных специали-
стов, уже построены передовая агро-
промышленная ферма и сыроварня, 
продукция которой идет на экспорт 
на рынки соседних государств, прежде 
всего в братскую Турцию и Италию. 

Кстати, этим летом полку новосе-

лов прибыло, и теперь в деревне от-
строено и сдано в эксплуатацию по 
последнему слову техники почти 400 
домов, причем, согласно государствен-
ной программе «Великое возвраще-
ние», все построенные дома переда-
ются бывшим вынужденным пересе-
ленцам бесплатно. 

Президент Ильхам Алиев, высту-
пая на Международном форуме «Ка-
рабах: Возвращение домой спустя  
30 лет. Достижения и трудности», со-
стоявшемся 6 декабря прошлого года, 
оптимистично заявил: «Мы встреча-
лись с группой международных экспер-

тов в мае этого года в Шуше, теперь 
вы посетили освобожденный Зангилан, 
став свидетелями процесса переселе-
ния людей в родные очаги и реконструк-
ции района. Бывшие вынужденные пе-
реселенцы заслуживают максимально 
удобных условий для жизни, так как 
долгих 30 лет жили в тяжелых физи-
ческих условиях, с психическим надло-
мом из-за оккупации их земель. Мы хо-
тим ускорить процесс возрождения, но 
с полным пониманием существующих 
опасностей, главной из которых явля-
ются мины. Главное наше пожелание - 
использование при возвращении людей 
лучшего архитектурного опыта, пере-
довых, включая «зеленые», технологий. 
Но важнее всего обеспечить бывших 
вынужденных переселенцев достойной 
работой, что еще раз демонстриру-
ет наличие абсолютно комплексного 
подхода к реализации главной иници-
ативы по восстановлению региона». 

По предварительным оценкам экс-
пертов, полное восстановление региона 
может обойтись одному только бюд-
жету в $60 млрд, не говоря о частных 
вложениях, но идея того стоит, а по-
тому с годами эта цифра, вероятно, 
будет только расти. Не зря государ-
ственная программа получила назва-
ние «Великое возвращение», так как 
самая продвинутая архитектура и ин-
фраструктура, лучшие заводы и куль-
турно-исторические традиции не мо-
гут заменить само дыхание человече-
ской жизни. А ведь в 1992-1994 годах 
Карабах покинули свыше 700 тыс. че-
ловек, не говоря о беженцах из Арме-
нии, которым власти соседней стра-
ны при поддержке советской армии 
не дали даже опомниться и взять про-
виант в дорогу. 

Сразу по итогам Отечественной 
войны не было четкого понимания, 
как будет происходить процесс вы-
дачи азербайджанских паспортов ар-
мянскому населению, как провести 
унификацию старых и новых зако-
нов, что будет с прежними институ-
тами и компаниями, как быть с тер-
риториями в зоне ответственности 
российских миротворцев. Было по-
нятно одно - если народ опрокинул 

Железным кулаком прежние понятия, 
послав в тартарары так называемый 
«особый статус» надуманной «нкр», 
национальное правительство спра-
вится, причем своими силами и ресур-
сами с любыми масштабными стро-
ительными работами. А регулярные 
поездки главы государства не дают 
ни на секунду усомниться, что раз уж 
официальный Баку всерьез и с энту-
зиазмом взялся за дело, то на правах 
хозяина, в отличие от армянских вре-
менщиков, не планирует оставлять 
эти земли своей «буферной зоной» 
без жизни и перспектив. А это зна-
чит, что победоносный азербайджан-
ский народ, а вместе с ним и здоровая 
часть мирового сообщества, уверен, 
что война больше не вернется в эти 
места, а «инфраструктурная витри-
на» рано или поздно притянет магни-
том даже большую часть выехавших 
за рубеж карабахских армян, которых 
вот уже год дожидается имущество, 
добровольно оставленное «на произ-
вол судьбы». 

Большинство из них дожидается 
«ветра перемен», хотя если пораски-
нуть мозгами, проекты национального 
правительства, инициированные Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым, реали-
зуются настолько ускоренными темпа-
ми, насколько позволяют результаты 
осуществления процесса разминиро-
вания. Полностью отвоеванные у ин-
тернациональных оккупантов земли 
поставили перед высшим политиче-
ским руководством страны серьезную 
задачу по возрождению юридически 
и фактически принадлежащих наро-
ду территорий. Из госбюджета стра-
ны на 2021-2024 годы на реализацию 
плана по «Великому возвращению» 
было выделено более 13 млрд мана-
тов, включая наращиваемые из цикла 
в цикл параметры пересмотра глав-
ного фискального документа.  

Установленной динамики плани-
руется придерживаться и в рамках ре-
ализации «Стратегии социально-эко-
номического развития Азербайджа-
на на 2022-2026 годы» - национальное 
правительство в два последующих се-
зона намерено выделить столько же на 
реализацию проектов по строитель-
ству, восстановлению и реконструк-
ции в Карабахе и Восточном Зангезу-
ре. И это самая крупная статья наци-
ональных программ, невзирая на то, 
что армейское строительство также 
относится к приоритетным направ-
лениям. 

На втором этапе восстановления 
освобожденных территорий бюджет-
ные средства в основном будут вложе-
ны в строительство жилых комплексов 
с использованием современных тех-
нологий при соблюдении градострои-
тельных норм, создание необходимой 
инфраструктуры, системы безопас-
ности, условий для трудоустройства, 
в том числе ведения бизнеса, для обе-
спечения достойного возвращения 
почти 45 тыс. семей. В освобожден-
ных городах и селах полным ходом 
осуществляется концепция «Умно-
го города» и «Умного села», форми-
руются аграрно-промышленные кла-
стеры, Карабахский регион и Восточ-
ный Зангезур планируется превратить 
в зоны «зеленой» энергетики. 

Азербайджан - страна, которая мо-
жет похвастаться тем, что и государ-
ство, и народ живут одними целями 
и задачами, что и позволило разру-
шить раз и навсегда ошибочное мне-
ние о невозможности вернуть Карабах 
в родное лоно. Поскольку руководство 
страны живет чаяниями народа, вни-
мательно отслеживает его настроения 
и в курсе беспокоящих его моментов, 
страна идет к намеченным целям вы-
веренными шагами и строго проду-
манным курсом. 

Реализация программы по возвра-
щению только набирает обороты. Эко-
номическое развитие данных регио-
нов создаст условия для комфортного 
проживания и социального обеспече-
ния граждан. С учетом разрушений 
в результате варварской армянской 
политики масштабы восстановитель-
ных работ, конечно, не могут не впе-
чатлять. Несмотря на то, что основ-
ная финансовая нагрузка в этом деле 
ложится на госбюджет, Карабах все 
же открыт для частных инвестиций, 
включая зарубежное участие. Благода-
ря терпению, политической воле и не-
поколебимой вере в торжество спра-
ведливости азербайджанский народ 
сумел доказать всему миру, что его 
не сломить и сил хватит на великие 
свершения на века вперед. 

Витрина Страны огней 
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Азербайджан - страна, которая может по-
хвастаться тем, что и государство, и на-

род живут одними целями и задачами, 
что и позволило разрушить раз и навсегда 

ошибочное мнение о невозможности  
вернуть Карабах в родное лоно

Руководствуясь пунктами 23 и 32 
статьи 109 Конституции Азербайд-
жанской Республики, постановляю:

1. За заслуги в развитии нефтя-
ной промышленности Азербайджа-
на наградить следующих лиц:

орденом «Эмек» 3-й степени

Байрамова Эльмана Эйваз оглу
Алиеву Хиджран Лятиф гызы
Гулиева Арифа Давидовича
Шейдаева Али Чингиз оглу

медалью «Терегги»

Аллахвердиеву Наилю Ризван гызы
Багирова Эльчина Багир оглу
Бинбогу Эргюна Инайет
Дадашева Али Сейфулла оглу
Абильгасанову Лалу Джаваншир гызы
Эфенди Суреддина Джалал оглу
Алиева Наримана Салман оглу
Алиева Самеда Мухаммед оглу
Асадова Фамиля Асад оглу
Гаджиева Зию Халид оглу

Ибрагимли Акифа Ариф оглу
Исмайыла Бахруза Акиф оглу
Келли Катала Джозефа
Мамедова Джавида Парвиз оглу
Мамедова Аждара Ягуб оглу
Мамедову Афаг Вилаят гызы
Мамедову Эльнару Рафиг гызы
Мамедову Саиду Техран гызы
Османова Шаига Фаиг оглу
Пехливана Камиля Дурсун
Сеидова Эльмана Агазал оглу
Велиева Азера Бахадур оглу
Юсубову Айтен Эльджан гызы
Зейналова Таги Мазан оглу.

2. За плодотворную деятельность 
в развитии нефтяной промышлен-
ности Азербайджана присвоить Ну-
реддину Гасан оглу Мамедову почет-
ное звание «Заслуженный инженер».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 20 сентября 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении работников  
нефтяной промышленности  

Азербайджанской Республики

Первый вице-президент Мехри-
бан Алиева поделилась в сво-
их аккаунтах в социальных 
сетях публикацией по случаю 
Дня государственного суве-
ренитета Азербайджанской 
Республики.

На фотографии, размещенной 
по случаю Дня государственного 
суверенитета, написано: «Доро-
гие соотечественники, поздрав-
ляю вас с Днем государственного 
суверенитета! Пусть наша терри-
ториальная целостность, сувере-
нитет, завоеванные ценою крови 

наших героических солдат и офи-
церов, наших шехидов, будут веч-
ными!».

Мехрибан Алиева  
поделилась публикацией по случаю  

Дня государственного суверенитета

Глава МИД Турции Хакан Фи-
дан во время выступления 
в турецком центре стратеги-
ческих исследований SETA 
заявил, что Европа несет из-
держки из-за того, что заня-
ла сторону в российско-укра-
инском конфликте, переда-
ет ТАСС.

«Идет война, которую Евро-
па никак не ожидала. И Европа 
заняла сторону в этом россий-
ско-украинском конфликте. На 
данный момент она несет прием-
лемые, управляемые расходы. По-
чему так? Понимаете, человече-
ских потерь у Европы нет, челове-
ческие потери несет Украина. Так 
что войну можно продолжать, пре-
доставляя оружие и финансиро-
вание. В то же время из-за введен-
ных в отношении России санкций 
возникают издержки и финансо-
вое бремя, которое отражается на 
экономике, инфляции и финансо-
вых показателях, поскольку ком-
мерческие процессы, развивав-
шиеся благодаря взаимодействию 
с Россией, особенно в энергети-
ческой сфере, прервались», - кон-
статировал Фидан.

По убеждению турецкого ми-
нистра, это нарушение связей яв-
ляется «вызовом, с которым Ев-
ропа сталкивается прямо сейчас». 
«Но теперь они тоже стали ви-
деть, что если бы угроза была на-
правлена против них, а не против 
Украины, они были бы не в состо-
янии ей противостоять. Конеч-
но, в случае угрозы в игру всту-
пит НАТО - американский зон-
тик безопасности. Но всегда ли 
это будет возможно?» - вопроша-
ет Фидан.

Евросоюз «вручил свою судь-

бу» США, где намечены прези-
дентские выборы, указал Фидан: 
«Допустим, в результате выборов 
в США придет правительство, ко-
торое скажет, что больше не хо-
чет гарантировать европейскую 
безопасность. В таком случае смо-
жет ли Европа жить с механиз-
мом безопасности, который вы-
держит эти проблемы?»

Глава турецкого МИД также 
предупредил, что для создания 
новой системы международного 
миропорядка «не нужно дожи-
даться Запада».

«Существующая международ-
ная система потерпела крах и уже 
не отвечает требованиям. Ждать 
Запада для новых инициатив - это 
драма для человечества», - преду-
предил глава МИД Турции, заме-
тив, что неправильно обвинять 
Запад или Восток в текущей си-
туации, ибо проблема в самой меж-
дународной системе.

Ю.АББАСЗАДЕ

Европа перед вызовами  
Хакан Фидан: Евросоюз несет издержки  

из-за украинского конфликта
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И трактуют ее с объединением 
тюркского мира. При этом Иран не 
хочет терять контроль над своими 
транспортными связями с Нахчы-
ванской Автономной Республикой, 
сформировавшимися за последние 
тридцать лет. 

В то же время в Тегеране неод-
нократно заявляли, что они не вы-
ступают против открытия коммуни-
каций через Зангезур, но при усло-
вии, что они (коммуникации) будут 
находиться под контролем армян-
ских, а не российских погранични-
ков или представителей какой-ли-
бо третьей стороны.

Не менее жестко открытию Зан-
гезурского коридора под контролем 
российских пограничников проти-
вится Армения. В частности, вопрос 
контроля этого транспортного марш-
рута стал одним из камней преткно-
вения в армяно-российских отно-
шениях, которые в последние годы 
с подачи армянской стороны стали 
откровенно ухудшаться, по меньшей 
мере в политической сфере. В итоге 
представители официального Ирева-
на склонны критиковать все, что де-
лает Москва в отношении Армении. 

Так, премьер-министр Армении 
Никол Пашинян в выступлении на 
Всеармянском форуме заявил, что 
ОДКБ создает угрозы безопасности 
Армении, ее будущему существова-
нию и суверенитету. По его словам, 
Армения близка к «точке невозвра-
та» в отношениях с ОДКБ, но при 
этом Иреван не намерен разрывать 
экономические связи ни с Россией, 
ни с ЕАЭС.

В ответ официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова за-
метила, что заявления премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиняна 
об угрозе суверенитету со стороны 
ОДКБ противоречат здравому смыс-
лу. «Если они (армяне) остаются, зна-
чит, они в этом видят какую-то целе-
сообразность. При этом одновремен-
но они говорили, что ОДКБ вышла 
из Армении. Это все противоречит 
здравому смыслу и логике», - отме-
тила Захарова.

Своим мнением по поводу угроз 
Ирана, перспектив Зангезурского ко-
ридора и позиции Армении в интер-
вью газете «Бакинский рабочий» 
поделился российский политолог, 
директор Института современ ного 
государственного развития Дми-
трий Солонников.

- В последнее время Иран жестко 
выступает против открытия Зан-
гезурского коридора, считая, что 
данные транспортные коммуни-
кации (железная дорога и парал-
лельно идущая автотрасса), кото-
рые соединят Азербайджан с его  
Нахчыванским регионом, закроют 
сухопутные границы Ирана с Ар-
менией. Почему вдруг именно сей-
час Тегеран стал так противиться 
этому проекту?

- Негативное отношение Ира-
на к Зангезурскому коридору нача-
ло проявляться не вдруг и не пря-
мо сейчас, таковым оно было изна-
чально. Просто сейчас ИРИ стала 
выступать с более активной пози-
ции. При этом важно отметить, что 
данная позиция не является анти-
азербайджанской. Наоборот, в по-
следнее время, особенно в послед-
ний год, мы видим сближение пози-
ций Тегерана и Баку. Как прежняя, 
так и новая администрация прези-
дента Ирана высказывается доста-
точно положительно, комплимен-
тарно, как в отношении Баку, так 
и Москвы. 

Другое дело Анкара. Растущее 
влияние Турции в различных реги-
онах мира беспокоит многих, в том 
числе и ИРИ. В частности, Анкара 
пытается проводить свою политику 
не только на Ближнем Востоке, но 
и в Африке, на Балканах и т.д. Разу-
меется, у Ирана, во многом окружен-
ного тюркскими государствами, ны-
нешняя активная позиция Органи-
зации тюркских государств в целом 
и Турции в частности, вызывает се-
рьезные беспокойства. Это естествен-
ная реакция любого государства, тем 
более что у Тегерана имеются соб-
ственные интересы в Каспийском 
регионе, в Центральной Азии, на 
Ближнем Востоке. В том числе он 
конкурирует с Анкарой за влияние 
в этих и некоторых других регионах 
мира. Поэтому любое усиление Тур-
ции, эскалация ее геополитического 
влияния будут вызывать беспокой-
ство у Ирана. Соответственно, Зан-
гезурский коридор рассматривает-
ся в Тегеране как одна из ветвей та-
кой эскалации. Вот почему в Иране 
сейчас стали более активно высту-
пать против данного проекта, как 
ответ на нынешнюю активизацию 
роли Турции. 

- В околоофициальных СМИ ИРИ 
реализация проекта Зангезурского 
коридора называется прямой угро-
зой для Ирана, и с целью ее предот-
вращения Тегеран полон решимости 
использовать любые инструменты, 
включая военную силу. Насколько 
реальны иранские угрозы?

- Тут необходимо вспомнить, что 
Тегеран довольно часто выступает 
с различного рода угрозами. В част-
ности, иранские власти неоднократ-
но громко заявляли о неминуемом 
ответе на прямые военные выпады 
Израиля. Всем хорошо известно, 
как израильские спецслужбы уби-
вали гостей президента Ирана пря-
мо в центре иранской столицы, уби-
вали иранских генералов и практиче-
ски ничего Израилю за это не было. 
Он убивает союзников Ирана в Ли-
вии, Ливане, Сирии, Йемене - и тоже 
ничего. Поэтому говорить о том, что 
когда Тегеран о чем-то громко заяв-
ляет и угрожает, то сразу после этого 
начинает воевать, применять силу - 
не приходится. Происходящее в по-
следнее время показывает, что это 
не происходит. То есть эти заявле-
ния остаются громкими, а сами ре-
альные действия где-то в стороне. 
Иран совершенно не заинтересован 
в том, чтобы на его территорию ре-
ально пришла большая война. Одно 
дело - теракты и геополитическая на-
пряженность, и совсем иное - реаль-
ные боевые действия. То есть вну-

тренняя ситуация в стране совсем 
не располагает к тому, чтобы ее сей-
час еще подстегивать реальной во-
йной. Тем более это маловероятно 
при нынешнем президенте Ирана, 
который настроен на мирное уре-
гулирование внешнеполитических 
проблем. 

- Однако следует отметить, что 
в основном критика Ирана по по-
воду попыток имплементировать 
проект Зангезурского коридора на-
правлена против России…

- Что касается России, то с ней 
Иран настроен на выстраивание 
отношений стратегического пар-
тнерства. Официальный Тегеран 
уже заявил, что на грядущем сам-
мите БРИКС+, который пройдет 
в следующем месяце в Казани, бу-
дет наконец-то подписан стратеги-
ческий документ о российско-иран-
ском партнерстве. Тем более что он 
уже согласован со всех сторон. Тако-
ва позиция нынешнего руководства 
ИРИ. Поэтому говорить о какой-то 
напряженности в отношениях меж-
ду Тегераном и Москвой совершенно 
не приходится. Тем более не прихо-
дится говорить о том, что Зангезур-
ский коридор станет камнем прет-
кновения в российско- иранских от-
ношениях. Конечно, эта тема будет 
обсуждаться, и если дело дойдет до 
реализации проекта Зангезурского 
коридора, то стороны будут заняты 
поисками компромисса. Однако это 
далеко не та проблема, которая мо-
жет встать на пути развития россий-
ско-иранских отношений. 

- Как известно, Армения также 
выступает категорически против ре-
ализации Зангезурского коридора 
под контролем российских погра-
ничников, что идет в разрез с ин-
тересами России. Будет ли в таком 
случае реализован данный проект, 
так как часть этого транспортного 
маршрута, пусть и небольшая, долж-
на пройти через территорию, кон-
тролируемую официальным Ире-
ваном? 

- Что касается позиции Арме-
нии и участия представителей По-
граничных войск ФСБ РФ в охра-
не Зангезурского коридора, то сей-
час все прекрасно понимают, что 
это уже невозможно. Более того, 
на нынешнем этапе военно-поли-
тическое сотрудничество России 
и Армении сворачивается. В частно-
сти, уже выведены российские по-
граничники из иреванского (здесь 
и далее редактирование наше. - БР) 
аэропорта Звартноц, сейчас речь 
идет о сокращении сотрудниче-
ства по российской базе в Гюмри 
(она остается, но сотрудничество 
по ней будет сокращаться). Мало 
того, на днях Пашинян высказался 
о том, что ОДКБ - более не гарант, 
а уже даже угроза безопасности Ар-
мении. Заявление, конечно, гром-
кое, но несколько странное. Если 
ОДКБ является угрозой безопас-
ности, то надо выходить из этой 
организации. Однако Иреван пока 
еще остается в ОДКБ. Понятно, что 
там тоже имеет место в основном 
пустое сотрясание воздуха, одна-
ко разговоры при этом ведутся со-
всем не комплиментарные по отно-
шению к России. Соответственно, 
говорить сейчас о реализации про-
екта Зангезурского коридора в со-
ответствии с трехсторонним Заявле-
нием, подписанным 10 ноября 2020 
года, не приходится. Не все из дан-
ного соглашения было реализова-
но и пункт, касающийся Зангезур-
ского коридора, тоже, скорее всего, 
остается на бумаге, как один из ва-
риантов развития мировой ситуа-
ции, но не реализованный.  

Остался на бумаге?         

Южный Кавказ продолжает 
оставаться одним из самых 

динамичных и напряженных ре-
гионов мира. Расположенный 
на стыке мощных государствен-
ных интересов, сегодня он пре-
вратился в арену битвы между 
Западом и Востоком, каждый 
из которых пытается укрепить 
здесь свои позиции.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Политолог и эксперт Финансо-
вого университета при Правитель-
стве РФ Руслан Сафаров в эксклю-
зивном интервью корреспонденту 
газеты «Бакинский рабочий» поде-
лился своим видением и прогнозами 
относительно судьбы региона Юж-
ного Кавказа. 

- На фоне ухудшения отношений 
Москвы и Иревана товарооборот 
между двумя странами процвета-
ет и бьет рекорды - по итогам этого 
года, как заявили стороны, может 
достигнуть $16 млрд. Чем объясня-
ется такое противоречие? 

- Ну, давайте разберем сложив-
шуюся ситуацию, включая два уров-
ня анализа: тактический и стратеги-
ческий. В регионе Южного Кавказа 
политическая обстановка напомина-
ет слоеный пирог: интересы некото-
рых стран пересекаются, в то время 
как другие находятся в прямом про-
тиворечии. Касательно вопроса уве-
личения товарооборота между Рос-
сией и Арменией, то этот аспект из-
вестен всем, и здесь интересы России 
и Запада частично совпадают. Армян-
ские бизнесмены, обладающие зна-
чительным опытом в торговле санк-
ционными товарами, нашли лазейку 
эффективно маневрировать между 
интересами России и Запада, постав-
ляя различные товары в Россию и из 
России, что в сложившихся услови-
ях Москва только приветствует. В то 
же время Запад делает вид, что не за-
мечает происходящее, осознавая на-
личие более важных стратегических 
задач в регионе. 

Что касается стратегического 
аспекта, то здесь особое внимание 
привлекает логистика региона. В на-
стоящее время формируется новая 
сухопутная логистическая система 
для всей Евразии и Южный Кавказ 
играет ключевую роль, так как рас-
положен на перекрестке двух стра-
тегических направлений: Север-Юг 
и Восток-Запад. Восточно-западное 
направление включает китайский про-
ект «Один пояс - один путь», а Се-
вер-Юг - это коридор, связывающий 
Россию с Индийским океаном.

В этом контексте Россия заинтере-
сована в диверсификации транспорт-
ных маршрутов в регионе. Основное 
направление пролегает из России через 
Азербайджан в Иран, где планируется 
подключение к иранской железнодо-
рожной системе. Второе направление 
- возрождение Закавказской желез-
ной дороги через Армению, которое 
также представляет интерес для Рос-
сии. Эти маршруты открывают пер-
спективы укрепления связей между 
странами региона и расширения тор-
говых возможностей. Железнодорож-
ный состав из России проходит через 
территорию Азербайджана, через Ар-
мению и входит в готовую железнодо-
рожную сеть Ирана. Второе направ-
ление, не менее важное, представля-
ет собой маршрут из Азербайджана 
в Армению с потенциальным выхо-

дом в Турцию, который также рассма-
тривается Россией в перспективе. Ос-
новной интерес России, обозначен-
ный в трехстороннем Заявлении от 
10 ноября 2020 года, заключается не 
только в соединении Азербайджана 
с Арменией посредством Зангезур-
ского коридора, но и в контроле над 
этим маршрутом. Россия стремится 
разместить свои пограничные вой-
ска на армяно-иранской границе для 
контроля над коридором. 

Второй вариант, более сложный, 
и связан он с потенциальным марш-
рутом Север-Юг через Грузию в Ар-
мению и далее в Нахчыван, а затем 
в Иран через Джульфу. Этот марш-
рут тоже находится в стадии активной 

разработки с ожиданием серьезного 
движения. Важно отметить, что в на-
чале 2023 года Российские железные 
дороги (РЖД) выпустили пресс-ре-
лиз об активном строительстве тун-
неля на Большом Кавказе, который 
должен соединить Владикавказ с Гру-
зией, создавая железнодорожное от-
ветвление в сторону Грузии. Также 
планируется строительство Воен-
но-Грузинской дороги, что являет-
ся значимым для России направле-
нием. Вариант маршрута через Гру-
зию также включает Абхазию, однако 
этот регион является сепаратистским 
для Грузии, тогда как Россия призна-
ла это образование. И это добавляет 
конфликтности в данное направление.

В недавнем заявлении Бидзины 
Иванишвили было подчеркнуто, что 
Грузии необходимо «перевернуть стра-
ницу 2008 года» и стремиться к прими-
рению. Абхазия позитивно восприня-
ла это заявление, что свидетельствует 
о возможности новых направлений 
в построении северо-южного кори-
дора. Это направление не возника-
ет из конфронтации, а основано на 
принципе диверсификации. Строи-
тельство масштабного логистическо-
го коридора преду сматривает созда-
ние условий, при которых транзитные 
страны могут быть взаимозаменяемы, 
что минимизирует риски и зависи-
мость от одного маршрута. Примером 
тому служит опыт России с Украи-
ной, которая долгие годы была тран-
зитером российских энергоресурсов, 
и текущие напряженные отношения 
между странами подчеркивают не-
обходимость диверсификации. Это 
создает сложную схему взаимодей-
ствий, где каждая страна стремится 
укрепить свою позицию в регионе.

- Какова роль Запада, в частно-
сти, Европейского Союза, Франции 
и США в экономической и полити-
ческой динамике Южного Кавказа? 
Насколько эффективны западные 
стратегии по сдерживанию россий-
ского влияния в регионе?

- Франция, обладающая значи-
тельным влиянием на армянское пра-
вительство, стремится контролиро-
вать ситуацию в Грузии и Армении 
через ЕС, что сужает возможности 
России, Турции и Китая в создании 
восточно-западного коридора. Этот 
коридор считается перспективным 
направлением для развития между-
народной логистики и торговли. 

Также Турция проявляет интерес 
к созданию альтернативного марш-
рута через Зангезур, который уве-
личивает ее шансы на интеграцию 
с тюркскими странами Центральной 
Азии. То есть каждая из стран пы-
тается доминировать или влиять на 
политическую и экономическую си-
туацию в регионе, что и становится 
основой для возникающих проти-
востояний и конфликтов.

Что касается Армении, то она на 
перепутье: либо поддержка Парижа, 
либо альянс с Москвой. У Армении 
нет такой политической независимо-
сти, как у Азербайджана, чтобы чет-
ко указать свое направление разви-

тия. Политика Азербайджана откры-
та, понятна и последовательна, в то 
время как Армения зависит от ин-
тересов и влияния великих держав, 
каждая из которых оказывает дав-
ление на Иреван.

- Несмотря на союзнические от-
ношения с Азербайджаном, Россия 
продолжает вооружать Армению. 
Какими, на ваш взгляд, мотива-
ми руководствуется Москва, идя 
на это шаг?

- Что касается вопроса о постав-
ках оружия, мне бы хотелось увидеть 
источники этих данных. Насколько 
мне известно, Россия сокращает по-
ставки вооружений даже на такие 
стратегически важные рынки, как 
Индия, Египет и Алжир из-за сво-
его участия в специальной военной 
операции и серьезного конфликта 
с Украиной, где расход боеприпасов 
значителен. Поэтому я сомневаюсь 
в достоверности информации о том, 
что Россия поставляет определен-
ные виды вооружений в Армению. 

Франция, поставляя Армении 
артиллерию и другие виды военной 
техники, усугубляет противостояние 
с Россией за влияние в Армении. Это 
намного осложняет ситуацию в ре-
гионе. Сегодняшняя экономическая 
связь может резко измениться под 
давлением США на армянские бан-
ковские системы, уничтожив теку-
щие финансовые потоки. 

Как я уже отметил, каждая из сто-
рон стремится укрепить свои пози-
ции. Это создает напряжение меж-
ду Москвой и Иреваном, особенно 
в контексте стратегических кори-
доров Север-Юг и Запад-Восток, 
которые являются проектами как  
минимум на столетие.

Руслан Сафаров:
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Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган хочет 
встретиться с вице-президентом США Камалой 
Харрис в преддверии Недели высокого уровня 
Генеральной ассамблеи ООН, которая старту-
ет на следующей неделе, сообщает Bloomberg.

По сведениям агентства, Харрис, претендующая на 
высший государственный пост от демократов на гря-
дущих выборах в США, прибудет в Нью-Йорк в вос-
кресенье для участия в мероприятии по сбору средств 
на свою предвыборную кампанию. Турецкий прези-
дент запросил встречу с Харрис и ждет ответа от ее 
команды. Эрдоган также открыт для встречи с кан-
дидатом в вице-президенты США от демократов Ти-
мом Уолцем, указывает агентство.

По данным Bloomberg, целью встречи президен-
та Турции с демократами является сохранение уров-
ня отношений с Соединенными Штатами.

БР

Эрдоган хочет встретиться с Харрис
Цель - сохранение уровня отношений с США

Дмитрий Солонников:

Негативное отноше
ние Ирана к Зангезур

скому коридору начало 
проявляться не вдруг 

и не прямо сейчас, та
ковым оно было изна

чально
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Удивительное в этой ситуации то, 
что международное сообщество, «сто-
ящее на страже» глобальных ценно-
стей и прав человека, закрывает гла-
за на эти злоупотребления, позволяя 
имперским устремлениям колониаль-
ных держав существование в новом 
веке. Подобное отношение приво-
дит к немыслимым страданиям ко-
ренных народов колоний, ставя под 
вопрос саму основу международной 
этики и морали.

Французский неоколониализм и его 
ужасные последствия служат напоми-
нанием о том, что наследие колониа-
лизма по-прежнему оказывает влия-
ние на многие аспекты мировой по-
литики и гуманитарных отношений, 
требуют решительных действий и мо-
рального осмысления от всего циви-
лизованного сообщества.

Последние события в Новой Ка-
ледонии яркое тому доказательство. 

Ночь с 18 на 19 сентября 2024 года 
в Сент-Луисе, юг Нумеа, ознамено-
валась очередным кровопролитием. 
Жандармерия ГИГН жестоко ликви-
дировала двух канаков, 29 и 30 лет, что 

привело к общему числу 13 убитых 
с начала беспорядков. Эти молодые 
люди, объявленные в розыск за на-
падение на силы правопорядка и се-
рию вооруженных угонов автомоби-
лей, стали жертвами операции, наце-

ленной на усмирение аборигенного 
населения, ведущего свою историю 
с давних времен.

Прокурор Республики Нумеа Ив 
Дюпа признал, что выстрелы были 
сделаны в ответ на якобы угрозу от 
«группы вооруженных лиц». Однако 
это заявление вызывает серьезные во-
просы о пропорциональности и необ-
ходимости применения смертоносной 
силы. Это событие выступает как сви-
детельство продолжающейся полити-
ки Франции, направленной на пода-

вление и маргинализацию коренного 
населения в ее заморских территориях. 

С раннего утра четверга десятки 
людей, собравшихся в знак протеста 
против этого насилия, столкнулись 
с применением слезоточивого газа со 
стороны сил правопорядка, что лишь 
добавило масла в огонь негодования. 

Национальный освободительный 
фронт канаков и социалистов резко 
осудил действия французского пра-
вительства, обвинив его в ведении 
«войны против племени Сент-Луис» 
и в «геноциде» коренного населения, 
что подчеркивает не только внутрен-
ний конфликт, но и международную 
изоляцию политики Макрона.

Все это ставит под сомнение не 
только моральные основы внешней 
политики Франции и ее президента 
Эмманюэля Макрона, но и его спо-
собность управлять кризисными си-
туациями, где вместо диалога и ува-
жения прав человека преобладают 
репрессии и насилие. Это - отраже-
ние старой колониальной политики 
в новой обертке, когда власти про-
должают подавлять меньшинства, 
игнорируя их права и аспирации к  
самоопределению.

Правда, ни один текст писулек так 
и не был принят Совбезом ООН, а мест-
ные правительства спускали на тор-
мозах глупые инициативы говорунов, 
тем не менее факты налицо. 

В данном случае нас интересуют 
слушания американских конгрессме-
нов. Во-первых, это далеко не Евро-
па, во-вторых, многие из них при за-
казе авиабилетов запросто спутают 
международные аэропорты в Баку, 
Будапеште и Барселоне, так как для 
них нет принципиальной разницы, 
на кого укажут лоббисты армянских 
интересов. Скажу больше, они могут 
про «агрессию» России и даже США 
в отношении «многострадальной» Ар-
мении наговорить в стенах Конгресса, 
пользуясь первой поправкой к мест-
ной конституции. 

Последние слушания из той же се-
рии, и они прежде всего показали, что 
политический истэблишмент на бере-
гах Потомака во времена Джо Байдена 
делает однозначную ставку на анти-
турецкую риторику, особенно после 
подписания Шушинской декларации 
о союзничестве Баку и Анкары. Кроме 
того, просматривается и политическая 
поддержка произвольно назначенно-
го за океаном «лагеря демократии», 
к которому «пришвартовано» прави-
тельство Никола Пашиняна. С одной 
стороны, это делается для того, чтобы 
зафиксировать прозападный вектор 
армянской внешней политики, а с дру-
гой - оказать давление, в том числе на 
Азербайджан, проводящий в регио-
не все более самостоятельную внеш-
нюю политику, часто идущую враз-
рез с интересами нынешней амери-
канской администрации. 

Упорное нежелание принять пост-
конфликтные реалии, неустанное опе-
рирование термином «нагорный Кара-
бах», несмотря на полное восстанов-
ление государственного суверенитета, 
намерение «найти замену» практиче-
ски вышедшим из региона российским 
миротворцам, является, мягко гово-
ря, неприкрытой попыткой внедрить 
в регион либо собственный «миро-
творческий контингент», либо то, что 
стыдливо маскируется под «наблюда-
тельную миссию Евросоюза». А если 
сформировать международную мис-
сию под эгидой НАТО, то в ней амери-
канские участники могли бы не толь-

ко быть представленными, но и играть 
ведущую роль с учетом того, что до 
80% бремени финансовых расходов 
Альянса лежит на Пентагоне. 

Проще говоря, гринго были бы не 
против заменить российский миро-
творческий контингент на западные 
силы, причем не спрашивая мнения 
Азербайджана, и все для того, чтобы 
усилить свои позиции в регионе, играя 
роль «человека в черном» в отноше-
ниях между всеми тремя странами 
Южного Кавказа.  

В этом плане нашумевшим хресто-
матийным выступлением прославил-
ся в ноябре прошлого года помощник 
госсекретаря США по делам Европы 

и Евразии Джеймс О’Брайен, в отличие 
от иных спикеров озвучивший ряд те-
зисов, подтверждающих желание Ва-
шингтона выстроить в регионе устра-
ивающую его систему безопасности. 

В частности, американский чи-
новник заявил, что они совместно 
с Брюсселем рассматривают планы 
по созданию механизмов, обеспечи-
вающих интеграцию Армении в ев-
роатлантическое пространство, и по-
яснил, что уже обсуждал реализацию 
данного курса с Пашиняном (вспом-
ним встречу 5 апреля в столице Евро-
союза и во что она вылилась). Говоря 
о региональной системе безопасности, 
американский дипломат дал понять, 
что категорически против возможно-

го сближения Азербайджана и Арме-
нии с Ираном и Россией. «Я думаю, 
что будущее вокруг оси Россия-Иран, 
где Москва и Тегеран являются основ-
ными участниками безопасности ре-
гиона, нестабильно и нежелательно 
как для правительства Азербайджана, 
так и Армении. У обеих столиц теперь 
есть возможность принять другие ре-
шения, и я с нетерпением жду наше-
го (!) участия на более высоком уров-
не в ближайшие недели», - сказал он. 

То есть фактически это было не-
прикрытое предложение странам ре-
гиона занять конфронтационную по-
зицию в отношении «оси зла», исклю-
чив ее из архитектуры региональной 

безопасности, - при этом заокеанский 
«стратег» не задумался, что сам он си-
дит за 11 тыс. км от эпицентра событий, 
и что его необдуманная фраза сама по 
себе создает угрозу для этой самой ре-
гиональной безопасности. А ведь как 
известно, сразу после Отечественной 
войны Президент Ильхам Алиев вы-
ступил с инициативой формирования 
платформы «3+3», предполагающую 
участие в процессах трех региональ-
ных и трех нерегиональных государств. 
И с этой платформой согласились все 
основные участники процесса, и в ее 
рамках уже дважды прошли соответ-
ствующие переговоры. 

Но нет, заокеанских законодате-
лей якобы интересуют интересы «лю-

бимой сестрички». Так, на последних 
слушаниях, прошедших специально 
в годовщину проведения антитер-
рористической локальной операции 
в Карабахском регионе Азербайджана, 
конгрессмен Адам Шифф представил 
коллегам полный поразительного ци-
низма, аморальности и наглости за-
конопроект. Согласно бумажке, Мин-
фин США должен сообщать Белому 
дому обо всех финансовых учрежде-
ниях, владеющих суверенными акти-
вами нашей страны, после чего гла-
ва администрации в течение 60 дней 
с момента принятия закона должен 
(!) заблокировать транзакции, связан-
ные с этими активами, а еще через ме-
сяц с момента блокировки конфиско-
вать (?!) их. 

И это цветочки - Шифф предлага-
ет создать Фонд «восстановления до-
ходов арцаха», который якобы и бу-
дет бенефициаром получения кон-
фискованных средств с тем, чтобы 
использовать эти финансы для «вы-
платы компенсации» армянам, кото-
рые незаконно проживали на времен-
но оккупированных территориях на-
шей страны. 

Повторюсь, в глубокой аморально-
сти Конгресса США мы убедились осе-
нью 1992 года, когда там была принята 
дискриминационная 907-я поправка. 
По сути это было введение санкций 
против страны - жертвы оккупации 
и поддержка страны-агрессора, при-
чем произошло это в год вероломно-
го захвата города Шуша и совершения 
геноцида в Ходжалы. 

Сейчас мы видим пример того, 
как продажный политик Шифф, за-
ручившись поддержкой ряда конгрес-
сменов от Калифорнии, где сильна ар-
мянская диаспора, планирует оказать 
давление на единственную страну, ко-
торая смогла добиться восстановле-
ния своей территориальной целостно-
сти, а также реализации четырех резо-
люций Совбеза и Генассамблеи ООН. 

Вот так, цинично и аморально, ин-
тересы армян ставятся выше наци-
ональных интересов США, которые 
отталкивают от себя самое сильное 
государство Южного Кавказа. И это 
больше, чем преступление со сторо-
ны Адама Шиффа - это стратегическая 
ошибка, плоды которой будут долго 
пожинать в Белом доме, вне зависи-
мости от того, будет или не будет при-
нят преступный законопроект. 

Еще раз о национальных интересах

Цинично и аморально интересы армян ставятся выше 
национальных интересов США, которые отталкива-
ют от себя самое сильное государство Южного Кавказа
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НРАВЫ

Эхо колониального прошлого

Французский неоко-
лониализм и его ужас-
ные последствия тре-

буют решительных 
действий и морально-

го осмысления от всего 
цивилизованного сооб-

щества

 1

План наказания 
Грузии
Евросоюз может  
приостановить безвиз 
для граждан страны

США ввели персональные 
санкции против Грузии. Под 
ограничения попали более 60 
граждан страны, в том числе 
представители МВД и груп-
пировки, которую считают 
причастной к подавлению 
недавних протестов против 
закона «об иноагентах».

Правящая партия Грузии увя-
зала санкции с грядущими пар-
ламентскими выборами и назва-
ла их «вмешательством в изби-
рательный процесс».

Евросоюз рассматривает в том 
числе приостановку безвизово-
го режима с Грузией, если стра-
на не вернется на путь «сближе-
ния с Европой». 

Об этом заявил журнали-
стам посол ЕС в Грузии Павел 
Герчинский.

«Евросоюз на высшем уровне 
президентов и премьер-министров 
выразил озабоченность траекто-
рией развивающихся в Грузии со-
бытий. Вместо реформ, которые 
приблизят Грузию к Евросоюзу, 
к сожалению, в последние меся-
цы было несколько событий, уве-
личивающих дистанцию между 
Грузией и ЕС. Мы обсуждали это 
внутри (союза), наши члены об-
суждали это, и мы ясно сказали 
уже несколько месяцев назад, что 
на столе все варианты, включая 
временную приостановку безви-
зового режима с Грузией», - ска-
зал он.

Отдел политики

SOCAR (Государственная нефтя-
ная компания Азербайджанской 
Республики) совместно с компа-
ниями bp, MOL, INPEX, Equinor, 
ExxonMobil, TPAO, ITOCHU 
и ONGC Videsh сегодня объя-
вили о подписании нового допол-
нения к существующему Согла-
шению о разделе добычи (СРД) 
по блоку месторождений «Азе-
ри-Чыраг-глубоководный Гю-
нешли» (АЧГ) в азербайджан-
ском секторе Каспийского моря.

Как сообщает bp, дополнение 
вносит поправки в действующий 
контракт по АЧГ, позволяя сторо-
нам осуществлять разведку, оцен-
ку, разработку и добычу свободного 
природного газа (NAG) с АЧГ. Пред-
полагается, что свободные ресур-
сы природного газа на АЧГ явля-
ются значительными и составляют 
до 4 триллионов кубических футов.

Данное новое газовое соглаше-
ние было заключено в Баку в ходе 
мероприятия, посвященного Дню 

нефтяников Азербайджана и 30-ле-
тию подписания нефтяного Cогла-
шения о разделе добычи АЧГ.

На мероприятии присутствовали 
президент SOCAR Ровшан Наджаф, 
исполнительный вице-президент bp 
по добыче и операциям Гордон Бир-
релл, президент AIOC Гэри Джонс 
и руководители компаний-партне-
ров АЧГ.

Документ будет в силе до окон-
чания действующего СРД по АЧГ 
в 2049 году. В течение следующих 
25 лет существует потенциал для ин-
вестирования миллиардов долла-
ров в разработку запасов свободно-
го природного газа на месторожде-
нии АЧГ в зависимости от разведки 
и оценки его запасов.

Доля участия партнеров АЧГ в про-
екте СПГ также, как в СРД по АЧГ: 
bp (30,37%), SOCAR (25,0%), MOL 
(9,57 %), INPEX (9,31 проц.), Equinor 
(7,27 проц.), ExxonMobil (6,79 проц.), 
TPAO (5,73 проц.), ITOCHU (3,65 
проц.), ONGC Videsh (2,31 проц.).

Отдел экономики

ПЕРСПЕКТИВЫ

Новая эра  
сотрудничества

Сегодня в Баку между bp и Го-
сударственной нефтяной ком-
панией Азербайджана (SOCAR) 
был подписан меморандум о вза-
имопонимании, отражающий 
намерение bp присоединить-
ся к соглашениям по двум бло-
кам добычи и разведки в азер-
байджанском секторе Каспий-
ского моря.

Как сообщает  bp, первый блок - 
нефтяное месторождение «Карабах», 
расположенное в 120 км к востоку от 
Баку, в 20-25 км от месторождения 
«Гюнешли», на морской глубине 150-
200 метров. Существует действую-
щее Соглашение об обслуживании 
рисков для разработки месторожде-
ния, подписанное в 2018 году и ра-
тифицированное Милли Меджли-
сом. В настоящее время SOCAR вла-
деет 100% акций в рамках данного 
соглашения.

Второй блок - месторождение 
«Ашрафи-Дан Улдузу-Айпара» (АДУА), 
расположенное в 90-110 км к севе-
ро-востоку от Баку, на морской глу-
бине 80-180 метров. Данная террито-
рия включает в себя ряд существу-
ющих открытых и перспективных 
структур. Действующее соглаше-
ние (СРД) о разведке, разработке 
и разделе продукции на террито-
рии АДУА подписано в 2018 году 
и ратифицировано Милли Меджли-
сом. В настоящее время SOCAR об-
ладает 100% участия в рамках дан-
ного соглашения.

«В день 30-летия «Контракта века» 
выражаю удовлетворение подписани-
ем Меморандума о взаимопонимании 
между SOCAR и BP, который позво-
лит еще больше расширить успешное 
стратегическое партнерство в сфере 
энергетики. Подписанный тридцать 

лет назад по инициативе общенаци-
онального лидера азербайджанско-
го народа Гейдара Алиева «Контракт 
века» заложил основу исторических 
успехов, достигнутых нашей страной 
в энергетической сфере. В соответ-
ствии с энергетической стратегией, 
определенной нашим великим лиде-
ром, мы продолжаем деятельность 
в направлении расширения нашего 
партнерства в энергетической сфе-
ре на Каспии, обеспечения нашего 
устойчивого развития за счет приме-
нения инноваций», - отметил прези-
дент SOCAR Ровшан Наджаф.

Региональный президент bp по 
Азербайджану, Грузии и Турции Гэри 
Джонс подчеркнул: «Мы очень рады 
подписать меморандум о взаимопо-
нимании, который позволяет нам на-
чать переговоры с SOCAR относитель-
но нашего участия в разведке и раз-
работке блоков «Карабах» и АДУА. 
Мы рассматриваем это как очеред-
ную прекрасную возможность для 
совместной работы в качестве про-
должения нашего 30-летнего и очень 
успешного партнерства с SOCAR. Мы 
считаем, что наше участие в разра-
ботке и разведке этих двух блоков мо-
жет ускорить реализацию проектов 
за счет возможных синергий. Так что 
когда мы вместе определим вариан-
ты развития этих блоков, могут поя-
виться сценарии, которые позволят 
нам наиболее эффективно исполь-
зовать инфраструктуру мирового 
уровня, которую мы эксплуатиру-
ем в этом регионе. Это также пре-
доставит обоим проектам доступ 
к глобальному опыту bp, техниче-
ским и коммерческим знаниям, пере-
довым технологиям и финансовым ре-
сурсам. Мы верим, что эта важная биз-
нес-возможность станет реальностью  
и SOCAR ее поддержит».

bp и SOCAR подписали Меморандум  
о взаимопонимании по двум блокам в Каспийском море

Подписано соглашение по добыче  
свободного природного газа с «Азери-Чыраг- 

глубоководный Гюнешли»
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Международная академичес
кая платформа Research.com 

 Leading Academic Research Portal 
опубликовала список ведущих 
исследователей за 2024 год. Про
фессор кафедры молекулярной 
и клеточной биологии ФБМФ 
МФТИ доктор биологических 
наук, членкорреспондент РАН, 
заслуженный деятель науки РФ 
Сулейман Аллахвердиев занял 
первое место среди российских 
исследователей в области «рас
тениеводства и агрономии» и  
379ю позицию в мировом зачете.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Третье издание рейтинга лучших 
ученых в области «растениеводства 
и агрономии» было создано на ос-
нове разных источников, включая 
OpenAlex и CrossRef. За прошлый 
год работы Сулеймана Аллахвер-
диева были процитированы более 
20 тыс. раз. 

В 2022 году он занял четвертое ме-
сто в рейтинге Biology and Biochemistry 
среди ученых России, годом ранее 
стал победителем премии «Глобаль-
ная энергия» в номинации «Нетра-
диционная энергетика» - за все вре-
мя существования этой престижной 
премии впервые ее присудили био-
физику.

На вопрос: «Какой будет энерге-
тика будущего, какие источники бу-
дет использовать и на какие прин-
ципы будет опираться?» - ученый, 
работающий на стыке физико-хими-
ческой биологии, отвечает, что энер-
гетика будущего активно развивает-
ся в разных направлениях, некоторые 
из них находятся на стадии лабора-
торных испытаний, другие приме-
няются на практике. 

В настоящее время, полагает уче-
ный, наиболее перспективной пред-
ставляется солнечная энергетика, по-
скольку энергия Солнца неисчерпае-
ма, то есть энергия солнечного света, 
падающего на нашу планету за один 
час, эквивалентна всей энергии, кото-
рую использует человечество в тече-
ние всего года. «Наиболее привлека-
тельными объектами для исследова-
ний и разработок в области солнечной 
энергии, - поясняет он далее, - явля-
ются недорогие, стабильные, эффек-
тивные, экологичные, искусствен-
ные или полуискусственные системы, 
основанные на естественном фото-
синтезе, для производства водоро-
да из воды».

Такие системы, по его мнению, 

будут основаны на природоподоб-
ных принципах, частично или пол-
ностью имитируя те процессы, струк-
туры и механизмы, которые природа 
уже многократно опробовала, иде-
ально отточила, максимально усовер-
шенствовала в течение бесконечного 
количества времени в широчайшем  
спектре всевозможных благоприят-
ных и крайне стрессовых для суще-
ствования всего живого на планете 

условиях, создав, таким образом, фан-
тастически идеальный прототип про-
мышленных устройств преобразова-
ния и сохранения солнечной энергии.

Профессор внес значительный 
вклад в изучение фундаментальных 
процессов фотосинтеза и исследова-
ние механизмов фотокаталитического 
преобразования солнечной энергии 
у растений. Кроме того, он - один из 
ключевых ученых, открывших и до-
казавших участие молекулы феофи-
тина в переносе электронов в реакци-
онном центре фотосистемы-2, а так-
же установивших, что донорная часть 
фотосистемы-2 содержит четыре ато-
ма марганца.

Научные интересы нашего со-
отечественника, который также воз-
главляет международную лаборато-
рию бионанотехнологий Института 
молекулярной биологии и биотехно-
логий МНО Азербайджана, в послед-
ние годы сосредоточены на исследо-
вании искусственного фотосинтеза 
и водородной энергетики.

Примерно шесть лет назад Су-
лейман Аллахвердиев был в пятер-
ке лидеров в списке ведущих уче-

ных России по количеству упоми-
наний его работ за последние годы, 
его имя числится в рейтинге Highly 
Cited Researchers (HCR), составленном 
аналитической компанией Clarivate 
Analytics - мировым лидером по на-
укометрическому анализу. 

Чтобы попасть в ежегодный спи-
сок наиболее влиятельных ученых, ко-
торый формируется на основе цити-
рований в базе данных Web of Science, 

ученому нужно находиться среди 1% 
исследователей, которых больше все-
го цитировали в их области за про-
шедший год.

Профессор Аллахвердиев - ав-
тор более 350 публикаций и шести 
изобретений, он работал в качестве 
приглашенного профессора в более 
чем 15 странах мира - в том числе, 
в университете Trois-Rivieres (Ка-
нада), Estacion Experimental de Aula 
Dei, CSIC (Испания), National Institute 
for Basic Biology (Япония), Research 
Center for Molecular-scale Nanoscience, 
Institute for Molecular Science  
(Япония). Он также член редколле-
гий ведущих международных жур-
налов, публикующих работы по фо-
тосинтезу, физиологии и биохимии 
растений, молекулярной биологии, 
нанобиотехнологиям.

Если коротко обозначить область 
научных интересов профессора, то 
это - альтернативные, возобновляе-
мые, экологически безопасные источ-
ники энергии. Он занимается иссле-
дованием природного фотосинтеза, 
механизмов и энергетикой природ-
ного фотосинтеза. 

Кроме того, на основе полученных 
при этом фундаментальных знаний 
о природном фотосинтезе исследо-
ватель успешно занимается поиском 
возможностей и путей использова-
ния компонентов природного фо-
тосинтеза.

По мнению ученого, традицион-
ные ископаемые источники энергии 
(нефть, газ, уголь) наносят непопра-
вимый вред экологии и будут полно-
стью исчерпаны в скором будущем. 
Их использование ведет к разруше-
нию климатического равновесия на 
планете. 

Поэтому главной своей задачей 
исследователь, который обосновал 
энергетические и кинетические схе-
мы переноса электрона при фото-
синтезе и доказал, что в фотосинтезе 
происходят окисление воды и выде-
ление кислорода с участием четырех 
атомов марганца, видит поиск аль-
тернативных источников энергии.

Именно развитием новой дисци-
плины он занимался последние 30 
лет, исследуя системы искусствен-
ного фотосинтеза с целью получе-
ния молекулярного водорода в ка-
честве альтернативного источника 
энергии. «Уже в ближайшем буду-
щем человечество будет полностью 
обеспечено дешевой энергией и на-
всегда избавлено от проблем загряз-
нения окружающей среды и страхов 
экологической катастрофы и энерге-
тического голода при использовании 
ископаемых источников энергии», - 
резюмирует он.

Отметим, что родом ученый из 
Западного Азербайджана - села Чай-
кенд, образование получил на физ-
факе Азербайджанского госунивер-
ситета, который окончил в 1973 году. 
Спустя четыре года поступил в аспи-
рантуру Института фотосинтеза АН 
СССР (ныне - Институт фундамен-
тальных проблем биологии РАН), 
в 1984 году в Институте биофизики 
АН СССР (город Пущино) защитил 
кандидатскую диссертацию по специ-
альности «Биофизика», в 2002 году 
в Институте физиологии растений 
РАН - докторскую диссертацию по 
специальности «Физиология и био-
химия растений».

В настоящее время под руковод-
ством Сулеймана Аллахвердиева ак-
тивно развивается новое направле-
ние исследований в области нанобио-
технологий - система искусственного 
фотосинтеза с использованием бел-
ковых структур с целью получения 
молекулярного водорода как альтер-
нативного источника энергии.

Министерство финансов ожи
дает существенной динамики 

прироста номинальных доходов 
населения в новом году. По дан
ным ведомства, денежные сред
ства, направляемые населением 
на текущее потребление, произ
водственную деятельность и на
копление, будут устойчиво ра
сти и даже удвоятся в ближай
шие четыре года.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Денежные доходы населения счи-
таются ключевым источником эко-
номического ускорения, особенно 
если привлекать эти средства в ин-
вестиции и производство. Тогда до-
стигаются важнейшие цели в разви-
тии экономики, поскольку растут про-
изводственные возможности, а это, 
как известно, серьезный плюс в ко-
пилку повышения благосостояния на-
селения. Ведь рост экономики - это не 
просто абстрактная величина, способ-
ная заинтересовать лишь профиль-
ных финансистов и экспертов эконо-
мической отрасли. Если говорить по 
существу, хозяйственное ускорение 
является прямым результатом раз-
вития производств, появления новых 
и расширения старых предприятий. 
А в основе таких подвижек очевид-
ный социально-экономический под-
текст, поскольку на этой волне разви-
вается рынок занятости, появляются 

новые рабочие места, растут реаль-
ные доходы наших граждан. 

А если прибавить к сказанному 
еще и серьезные результаты в русле 
обеления рынка труда и зарплат на-
ших тружеников, не менее важным 
следствием экономического ускоре-
ния следует обозначить увеличение 
социальных отчислений и доходов 
профильного социального фонда. Как 
уже успел догадаться читатель, выго-
ду от прироста внутреннего валового 
продукта (ВВП) и номинальных пока-
зателей прироста доходов вкупе с по-
требительским спросом получит не 
только государство, но и каждый чело-
век в отдельности. Несмотря на слож-
ность поставленной задачи, устойчи-
вое развитие экономики и рынка труда 
поможет добиться ощутимых резуль-
татов, т.е. зарплаты и другие доходы 
наших граждан продолжат устойчи-
во повышаться, а значит, отвечающий 
за безбедную старость граждан Госу-
дарственный фонд социальной защи-
ты (ГФСЗ) больше не будет зависеть 
от ограниченных в этом плане воз-
можностей государственной казны. 

Уже очень скоро в условиях ро-
ста доли «белых» зарплат на местном 
рынке труда и прочих официально 
регистрируемых прибылей упомя-
нутая структура сможет, наконец, 
полностью опереться на собствен-
ный финансовый багаж. На это дол-
гожданное обстоятельство указыва-
ют данные и прогнозы Министерства 
финансов об уверенной динамике но-

минальных доходов граждан, увели-
чившихся за январь-август нынеш-
него года до 53 млрд 947,2 млн мана-
тов, что на 6,1% больше показателя 
тех же месяцев прошлого года. Не ме-
нее впечатляют ожидания ГФСЗ по 
росту упомянутого социально зна-
чимого показателя в перспективе не-
скольких лет, ведь уже через год до-
ходы жителей республики увеличат-

ся до 97,1 млрд манатов, а еще через 
четыре года даже удвоятся и соста-
вят 112,5 млрд манатов. 

Если приглядеться к результатам 
истекших месяцев этого года, номи-
нальная средняя зарплата по респу-
блике выросла с января по июнь ны-
нешнего года аж на 8,8%, превысив 
тем самым отметку в 1000 манатов, 
а по столице упомянутый социаль-
но значимый показатель подрос до  
1272 AZN. А поскольку индекс потре-
бительских цен за все это время был 
не выше процента, рост получки сред-
нестатистического наемного работ-
ника превысил темпы прироста цен 
на потребительском рынке на 7,7%. 

Как видно из официальной отчетно-
сти, устойчивое восхождение средних 
окладов обгоняет инфляцию, так что 
сейчас мы наблюдаем существенный 
перевес в пользу реальных доходов 
граждан, а в перспективе эта пози-
тивная тенденция будет укрепляться. 

По данным Министерства фи-
нансов, в наступающем году средне-
месячная номинальная зарплата на-
емных работников в Азербайджане 
ожидается на уровне 1080 манатов. 
Причем динамика прироста усред-
ненных окладов населения продол-
жится: уже через год она достигнет 
1156 манатов, а к 2028 году достигнет 
планки в 1326 манатов. Конечно, об-
щая картина далека от целостности. 
Многие в стране совершенно спра-
ведливо скажут, что ни о каком росте 
доходов даже и не слыхивали, их этот 
радостный момент обошел стороной. 
Однако нужно учитывать, что это по-
вышение ляжет в основу грядущего 
увеличения пенсий. Ведь, как извест-
но, страховая часть выплаты ежегод-
но индексируется к повышению сред-
ней номинальной заработной платы, 
а пенсионный капитал пересматри-
вается в соответствии с инфляцией.

Не без оснований считается, что 
рост экономики является мощным 
триггером повышения общего со-
циально-экономического развития 
любой страны, и наша республика 
не исключение из общего правила. 
По мнению представителей эксперт-
ного сообщества, прогнозы устойчи-

вого роста номинальных доходов на-
селения проливают свет на положи-
тельную экономическую динамику 
в Азербайджане. Достаточно напом-
нить, что только за январь-июль это-
го года ВВП нашей республики уве-
личился еще на 4,5% до рекордных 
70 млрд 544 млн манатов.

Стартовавшая в начале года тен-
денция превращения ненефтяных от-
раслей в маховик хозяйственного уско-
рения страны продолжилась и в по-
следующие месяцы, знаменуя собой 
новую эпоху перехода к несырьевой 
экономике. На это указывают даже 
сухие данные Госкомстата, анонси-
рующего прирост добавленной сто-
имости в нефтегазовом секторе на 
1,2%, тогда как несырьевой сегмент 
национального хозяйства отметил-
ся аж 6,7-процентным ускорением. 
Поэтому совсем не случайно с ян-
варя по июль текущего года потре-
бительские расходы в Азербайджа-
не выросли на 4,2%, а номинальные 
доходы населения страны подросли 

по сравнению с тем же периодом пре-
дыдущего года на 5,8%.

Есть еще одно немаловажное об-
стоятельство: текущая модель потре-
бительских расходов становится от-
ражением поступательного повыше-
ния уровня жизни населения. Если 
приглядеться к статданным, средне-
месячные расходы среднестатистиче-
ского азербайджанского потребите-
ля достигли 566,1 маната, увеличив-
шись на 24,4 маната по сравнению 
с отчетным временем прошлого года. 
Конечно же, рост номинальных до-
ходов может также отражать инфля-
ционные процессы в экономике, ведь 
если цены на товары и услуги растут, 
то номинальные доходы увеличива-
ются, но это не всегда означает повы-
шение покупательной способности 
населения. Если же рост доходов со-
провождается контролируемой ин-
фляцией и улучшением реальных до-
ходов, это может свидетельствовать 
о повышении уровня жизни и благо-
состояния граждан. 

Энергия Солнца неисчерпаема
Профессор МФТИ Сулейман Аллахвердиев возглавил рейтинг самых цитируемых ученых России

Профессор Сулейман Аллахвердиев: 

Энергия солнечного света, падающего на 
нашу планету за один час, эквивалентна 
всей энергии, которую использует челове-
чество в течение всего года

КОШЕЛЕК

Когда растут доходы… 
Уровень благосостояния населения в стране повысился 

Денежные доходы насе-
ления считаются клю-

чевым источником эко-
номического ускорения, 

особенно если привле-
кать эти средства 

в инвестиции и произ-
водство

19 сентября в Баку стартовала 
двухдневная встреча представи
телей ЗАО Azerbaijan Airlines с де
легацией Объединенных Араб
ских Эмиратов (ОАЭ), сообщили 
БР в прессслужбе ЗАО Azerbaijan 
Airlines.

Цель встречи - обмен опытом, 
накопленным ОАЭ в процессе ор-
ганизации COP28 в Дубае, и расши-
рение сотрудничества в сфере граж-
данской авиации, что особенно акту-
ально в преддверии проведения в Баку 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29). 

Со стороны Азербайджана на встре-
че участвуют руководители и пред-
ставители ЗАО Azerbaijan Airlines. 
В состав делегации Объединенных 
Арабских Эмиратов (ОАЭ) входят 
представители руководящего соста-
ва Главного управления гражданской 
авиации ОАЭ (GCAA), аэропортов Ду-
бая, компании Jetex, специализирую-
щейся на частной авиации и VIP-об-

служивании, а также аэронавигаци-
онной службы Дубая (DANS).

Встреча - важный этап в укрепле-
нии сотрудничества между Азербайд-
жаном и ОАЭ в вопросах устойчивого 
развития и изменения климата. Од-
ним из важных аспектов мероприя-
тия является ознакомление с передо-
вой практикой ОАЭ по организации 
мероприятий мирового масштаба, что 
представляет особую актуальность 
при подготовке к проведению COP29. 

Взаимодействие представителей 
авиационных отраслей Азербайджана 
и ОАЭ создает широкие условия для 
обмена инновационными решения-
ми и практиками. В рамках встречи 
планируется обсуждение вопросов, 
связанных с логистикой, безопасно-
стью полетов, управлением воздуш-
ным движением и повышением пас-
сажирского комфорта. Также в цен-
тре внимания применение цифровых 
технологий в сфере авиации и повы-
шение эффективности управления 
аэропортами.

БР

Инновационное взаимодействие
Азербайджан и ОАЭ расширяют сотрудничество 

в сфере гражданской авиации в преддверии COP29

Китайская англоязычная газета 
China Daily опубликовала ста
тью о проходящем в Баку 3м за
седании правления Фонда для 
возмещения потерь и ущерба, 
созданного с целью оказания 
содействия развивающимся 
странам, наиболее уязвимым 
к неблагоприятным послед
ствиям изменения климата.

Авторитетное китайское изда-
ние пишет, что в мероприятии при-
няли участие около 200 представи-

телей развитых и развивающихся 
стран, ООН и других международ-
ных организаций, Всемирного бан-
ка, международных неправитель-
ственных организаций и групп еди-
номышленников. На трехдневном 
заседании правления Фонда для 
возмещения потерь и ущерба ожи-
дается принятие исторически зна-
чимых решений о приобретении 
фондом статуса финансовой струк-
туры в системе Всемирного банка 
и начале полноценной практиче-
ской деятельности.

Содействие уязвимым странам
China Daily о бакинском заседании  

международного фонда поддержки борьбы  
с изменением климата
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Торжественная церемония от-
крытия XVII Международ-

ного музыкального фестиваля 
Узеира Гаджибейли под свода-
ми Азербайджанской государ-
ственной академической филар-
монии, словно глоток свежего 
воздуха, вдохнула новую жизнь 
в музыкальный мир столицы.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

…Долгое затишье наконец пре-
рвалось. Звучание одухотворяющей 
музыки заполнило филармониче-
ский зал. Концерт начался испол-
нением увертюры из оперы «Кёро-
глу» Узеира Гаджибейли как дань 
памяти мэтру. Зрители всецело под-
чинились власти музыкального ис-
кусства. 

В ходе вечера возникло понима-
ние, что каждая последующая ком-
позиция направлена на раскрытие 
личности гения с новой стороны. 
Прозвучали «Ария Фирузы» из опе-
ры «Фируза», «Весенняя песня» для 
хора и оркестра, «Кантата» для ба-
ритона, хора и оркестра, «Нацио-
нальный марш», рапсодия «Джан-
ги», баллада «Да здравствует мастер» 
Сулеймана Алескерова, поэма «По-
священие великому мастеру» Мусы 
Мирзоева, девять вариаций Эрто-
грула Джавида, посвященных Узе-
иру Гаджибейли (адаптированных 
для оркестра Аязом Гамбарли), «По-
священие Узеиру Гаджибейли» Фи-
крета Амирова, «Ашугсаягы» Ва-
сифа Аллахвердиева и симфониче-
ская зарисовка «Караван» Солтана 
Гаджибекова.

И публика созерцала образ ве-
ликого азербайджанского компо-
зитора с разных ракурсов. Звуча-
ли не только произведения мэтра, 
но и воспоминания о нем, трепетно 

запечатленные в партитурах произ-
ведений его последователей. Все эти 
композиции складывались в живую 
историю, рассказывающую о жиз-
ни и высоком творчестве мастера, 
что также придавало вечеру некую 
документальность.

На концерте выступили Азербайд-
жанский государственный симфони-
ческий оркестр имени Уз.Гаджибейли 
под руководством художественного 
руководителя и главного дирижера, 
заслуженного артиста Фуада Ибра-
гимова, Азербайджанская государ-
ственная хоровая капелла (художе-
ственный руководитель - народная 
артистка Гюльбаджи Иманова), на-
родная артистка Ульвия Гаджибеко-
ва (фортепиано), заслуженные арти-
сты Рамиль Гасымов (тенор), Инара 
Бабаева (сопрано), лауреат респу-
бликанских и международных кон-
курсов Махир Тагизаде (баритон).

Вниманию зрителей предстал 
творческий путь композитора, со-
провождающийся процессом разви-
тия профессиональной школы му-
зыкального искусства страны - со 
всеми взлетами и падениями, пере-
ломными моментами и триумфами. 
Концертная программа вечера - на-
поминание о величии музыкального 
искусства, способного вдохновлять 
и объединять людей разных поко-
лений, создавая пространство для 
глубокого осмысления наследия ве-
ликих мастеров.

В завершение вечера мы побесе-
довали с солистом Азербайджан-
ского государственного академи-
ческого театра оперы и балета, ба-
ритоном Махиром Тагизаде.

 
- Музыкальное искусство в на-

шей стране тесно связано с именем 
Узеира Гаджибейли. В этом контек-
сте складывается ощущение, что 
любой контакт с профессиональ-
ной музыкой - это диалог с гени-
ем. Что для вас значит соприкос-
новение непосредственно с насле-
дием Узеир бека?

- Безусловно, для меня сопри-
косновение с наследием великого 
Узеир бека - это не просто исполне-

ние музыки, а глубокое понимание 
и уважение тех традиций, которые 
заложил великий композитор. Его 
произведения содержат в себе гар-
моничное сочетание национальных 
мотивов и классических форм, что 
позволяет не только развивать во-
кальную технику, но и проникать-
ся духом азербайджанской культу-
ры. Исполняя его оперы и оперетты, 
я ощущаю связь с богатой истори-
ей нашего музыкального искусства 
и получаю возможность продолжать 
это великое наследие.

- Скажите, какое место бари-
тоны занимают в произведениях 
Узеира Гаджибейли и насколько 
ярко обладатели этого тембра мо-
гут проявить свои вокальные дан-
ные. В чем, на ваш взгляд, заклю-
чается особенность подхода Узе-
ир бека к написанию партий для 
баритонов?

- Творчество Узеира Гаджибей-
ли предлагает уникальный взгляд на 
баритоновые партии, которые за-
нимают ключевое место в его про-
изведениях. Эти партии не только 
позволяют исполнителям демон-
стрировать свои вокальные спо-
собности, но и глубоко раскрывают  
эмоции и характеры персонажей.

Творчество Уз.Гаджибейли от-
личается тем, что он мастерски со-
четает национальные музыкальные 
традиции с элементами классиче-
ской вокальной техники. Это соз-
дает обширные возможности для 
баритонов, позволяя им проявлять 
техническое мастерство и эмоцио-
нальную выразительность. В его опе-
рах, таких как «Кёроглу» и «Лейли 
и Меджнун», а также в опереттах 
«Аршин мал алан» и «Муж и жена», 
партии баритонов наполнены вы-
разительными мелодиями и драма-
тургическими нюансами, что позво-
ляет исполнителям глубоко интер-
претировать свои роли.

Музыкальный материал Уз.Гаджи-
бейли проработан с большой тща-
тельностью, и созданные им обра-
зы требуют от баритонов не только 
вокальной силы, но и артистическо-
го чутья. Это позволяет раскрыть 
богатство своего голосового тем-
бра и динамический диапазон, де-
лая каждое исполнение запомина-
ющимся и выразительным.

Таким образом, наследие Узеи-
ра Гаджибейли открывает новые го-
ризонты для баритонов, предлагая 
возможности для самовыражения 
и художественного развития, что 
делает его произведения значимы-
ми как для солистов, так и для всей 
оперной культуры Азербайджана.

- Что для вас значит «Кантата» 
Узеир бека, прозвучавшая в рам-
ках вечера?

- Как молодой азербайджанский 
оперный исполнитель, я подошел 
к исполнению кантаты, посвященной 
800-летию Низами Гянджеви, с глубо-
ким уважением и ответственностью. 
Для меня было честью участвовать 
в XVI Международном музыкаль-
ном фестивале Узеира Гаджибейли, 
где я исполнил это величественное 
произведение, долгое время оста-
вавшееся неуслышанным.

Я тщательно изучаю как музы-
кальный, так и текстовый материал, 
стараясь передать всю эмоциональ-
ную насыщенность слов Сулейма-
на Рустама, чтобы раскрыть вели-
чие Низами как художника и поэта. 
Важно создать гармонию между ба-
ритоном, хором и симфоническим 

оркестром, чтобы донести до слу-
шателей всю красоту и мощь канта-
ты. Ведь исполнение - это не только 
возможность продемонстрировать 
свои вокальные данные, но и про-
должить традиции нашей культуры. 
В этом мне помогают мои замеча-
тельные коллеги - художественный 
руководитель и главный дирижер 
Азербайджанского государственно-
го симфонического оркестра Фуад 
Ибрагимов и художественный ру-
ководитель Азербайджанской госу-
дарственной хоровой капеллы Гюль-
баджи Иманова, за что я им глубо-
ко благодарен.

- Чем порадуете ценителей му-
зыкального искусства в ближай-
шем будущем?

- Буду рад поделиться с цените-
лями музыкального искусства не-
сколькими значительными событи-
ями. Несмотря на текущий ремонт 
Азербайджанского государствен-
ного академического театра опе-
ры и балета и отсутствие заплани-
рованных представлений в рамках 
COP29, наши планы весьма амби-
циозны. В частности, я готовлюсь 
к новому проекту в Пекине, кото-
рый может открыть для меня но-
вые горизонты в развитии моей де-
ятельности.

В ноябре состоится премьера 
оперы «Насими» композитора Си-
явуша Керими, где я исполняю роль 
великого Тимура. Этот персонаж - 
выдающийся исторический лидер 
и полководец, известный своей му-
дростью и справедливостью. Роль 
Тимура требует глубокой интерпре-
тации, так как он символизирует не 
только силу, но и культурное насле-
дие своего времени. 

Также в декабре мы представим 
новую оперу в честь 100-летия Ша-
фиги Ахундовой - «Гялин гаясы». 
Эта работа является значимым вкла-
дом в нашу музыкальную культуру 
и дает возможность зрителям вновь 
открыть для себя произведения, ко-
торые обогащают наше художествен-
ное наследие. Я с нетерпением жду 
этих премьер и надеюсь, что они по-
радуют зрителей высоким художе-
ственным уровнем и эмоциональ-
ной насыщенностью.

СОКРОВИЩНИЦА

Диалог с гением

Живая история, повествующая о жизни и творчестве Узеира Гаджибейли

Махир Тагизаде:

Для меня соприкосновение с наследием вели-
кого Узеир бека - это не просто исполнение 
музыки, а глубокое понимание и уважение 
тех традиций, которые заложил великий 
композитор

20 сентября в Бакинском книж-
ном центре состоялась презен-
тация учебника A grammar of 
contemporary Azerbaijani («Грам-
матика современного азербайд-
жанского языка»).

В мероприятии приняли участие 
вице-президент Фонда Гейдара Алие-
ва Лейла Алиева и руководитель Баку 
Медиа Центра Арзу Алиева, а также 
известные деятели науки, культуры 
Азербайджана и общественные де-
ятели страны.

Авторами книги, изданной при 
поддержке Государственного комите-
та по работе с диаспорой Азербайд-
жанской Республики, являются уче-
ный-лингвист Сабина Алиева и про-
ректор по международным связям 
Азербайджанского университета 
языков Жаля Гарибова.

Ученый-лингвист Сабина Алиева 
в интервью АЗЕРТАДЖ перед нача-
лом презентации книги сообщила, 
что в учебнике охвачены все грамма-
тические категории и конструкции, 
необходимые англоговорящим людям 
для изучения азербайджанского язы-
ка. «Книга написана на английском 
языке. Примеры каждой граммати-
ческой категории и структуры при-
ведены как на азербайджанском, так 
и на английском языке. В конце кни-
ги представлены таблицы, содержа-
щие все грамматические категории. 
Учебник был подготовлен примерно 
за четыре года. В создании этой кни-
ги нам помог опыт, полученный во 
время занятий, которые мы прово-
дили для иностранцев на протяже-
нии почти 20 лет. Мы постарались 
внести небольшой вклад в дело ре-
ализации подписанных Президен-

том Ильхамом Алиевым документов 
по развитию и популяризации азер-
байджанского языка», - сказала она.

Выступивший на мероприятии 
председатель Государственного ко-
митета по работе с диаспорой Азер-
байджанской Республики Фуад Му-
радов довел до внимания, что авторы 
начали эту работу почти 5 лет назад.

Подчеркнув, что наши соотече-
ственники, проживающие за рубе-
жом, считают сохранение и разви-
тие азербайджанского языка своим 
главным приоритетом, председа-
тель комитета Фуад Мурадов отме-
тил, что по поручению Президента  
Ильхама Алиева и первой леди Мехри-
бан Алиевой за рубежом учреждены 
«Дома Азербайджана». «При этих 
домах функционируют воскресные 

школы для того, чтобы наши дети 
и молодежь, живущие за границей, 
могли использовать эти возможно-
сти для овладения азербайджанским 
языком», - сказал он.

Выступившая на презентации уче-
ный-лингвист Сабина Алиева сказала, 
что каждый научный труд, подготов-
ленный ею во имя азербайджанского 
языка, является служением Родине.

Проректор по международным 
связям Азербайджанского универ-
ситета языков Жаля Гарибова отме-
тила большую потребность в таком 
учебнике. «Мы уже несколько лет 
преподаем азербайджанский язык 
иностранным студентам и столкну-
лись с тем, что есть большая потреб-
ность в подобном учебном пособии 
по систематизированной грамматике 
азербайджанского языка. Мы при-
ступили к работе и подготовили эту 
книгу», - сказала проректор.

Редактор книги, ректор Азербайд-

жанского университета языков Кя-
мал Абдулла подчеркнул важность 
издания и отметил, что сегодня сту-
денты из многих стран стремятся из-
учать азербайджанский язык. «Уве-
рен, что эта книга станет полезным 
пособием для всех желающих изучить 
наш язык», - сказал ректор.

Директор Центра мониторин-
га при Комиссии государственно-
го языка Севиндж Алиева подчер-
кнула, что в будущем это издание 
станет важным учебным пособием 
для всех, кто изучает азербайджан-
ский язык.

Директор Национального музея 
азербайджанской литературы име-
ни Низами Гянджеви академик Ра-
фаэль Гусейнов отметил, что каждая 
книга, посвященная азербайджан-
скому языку, замечательна и отме-
тил значимость данного учебника.

Мероприятие продолжилось ху-
дожественной частью.

Фундаментальное пособие для изучающих наш язык
В Бакинском книжном центре состоялась презентация учебника A grammar of contemporary Azerbaijani


